

ESPAÑA Y EUROPA

DISCURRAMOS COMO SANCHO

LA NEUTRALIDAD

El problema solamente puede ser planteado, como ayer decía, a lo Sancho. Y así lo planteo, formulando con toda crudeza la siguiente pregunta: ¿Qué nos conviene más, la neutralidad ó la alianza?

La respuesta no puede ser dada con lirismos; hay que darla machacando razones, y sin preocuparse ni poco ni mucho de que la prosa sea castiza, el estilo galano y el conjunto atrayente. Expondré razón sobre razón, á la inglesa; realidad sobre realidad, á la alemana. Y si algo olvido, no será por falta de buen deseo y de estudio del asunto, sino por falta de inteligencia.

Todo español debe abominar de la neutralidad con sólo recordar la política de Cánovas y Sagasta. Aquella neutralidad nos condujo al desastre, á la pérdida de Cuba, Puerto Rico y Filipinas. Creían algunos que con un par de cartas del Emperador Francisco José y del Sumo Pontífice estaba amparada España; confiaban en el Derecho de Gentes; pensaban, «en ateneístas», que la razón se abre camino; ignoraban que en el Mundo está el débil á la merced del fuerte, y un buen día, ante las barbas de Europa, nos expoliaron. ¡Menos mal que con lo de allende los mares se contentaron, que si más piden, más se llevan!

Si entonces hubiésemos tenido un aliado, menos aun que un aliado, un amigo, los Estados Unidos no habrían hecho lo que hicieron. Y caso de hacerlo, en Washington primero y en París después, habrían encontrado algo más que los cánones del Sr. Montero Ríos para amparar á España. Europa les habría dicho que no se podía pasar de Cuba, y de allí no hubiesen pasado, como Italia no pasó de África al luchar con Turquía, sin otra razón que la de tener Turquía amigos que á Italia supieron poner su veto.

Bastaría invocar la reciente historia de nuestra guerra hispano-americana para condenar la política de aislamiento, de neutralidad, diciendo: «Si entonces hubiésemos tenido una alianza, y la alianza nos hubiese llevado á la guerra, ¿habríamos perdido más de lo que perdimos?» No. No podíamos perder más, por la razón sencilla de que España perdió entonces más que Francia en 1870 y más que Rusia en su guerra con el Japón. Mal vendidas las tres colonias, valían el oro de un Imperio.

A Rusia sus aliados y sus amigos le procuraron una paz baratísima: el Japón no tuvo más remedio que ceder ante la presión de Inglaterra y Francia, secundadas por los Estados Unidos, y para poder contentar á Rusia y al Japón, ¿qué hicieron? Pues sacrificar, no al vencido beligerante, sino á un neutro. ¡Corea fué el gaje de la paz, la compensación del favor dispensado á Rusia!

Lo diré cien veces: la neutralidad fué la causa de que llegásemos á la guerra, entre la indiferencia de Europa, que nos ayudó poniendo el oro por encima de ciento, y la neutralidad fué el motivo de que más tarde firmásemos la paz que firmamos, ante las irónicas sonrisas de Europa, que se reía en grande de Don Quijote. ¡De aquel Don Quijote á quien Francia, Alemania y el Japón, en épocas distintas, habían ofrecido su amistad!

Don Quijote desdeñó alianzas, y, por añadidura, encerró el lanzón y la coraza, escuchando los lirismos de Castelar y de Gamazo, cantores del célebre Presupuesto de la Paz, cómplice, con la neutralidad y el aislamiento, de que España se haya visto reducida al estado de postración á que la condujeron los cantores de las enormes riquezas de la meseta castellana.

¡Meditad un poco en lo que va dicho, que meditación merece!

Europa nos necesita. Los dos platillos de la balanza europea están casi en el fiel. Quien en uno de ellos eche unos barcos, aunque sean escasos; unos soldados, aunque no sean numerosos; unas bases navales, aunque no sean formidables, y una fuente de aprovisionamiento, aunque no sea muy caudalosa, hará que la balanza oscile. Y por eso mariposean á nuestro alrededor, y por eso ofrece enormes peligros el aislamiento.

Quiénes nos hagan el amor, nos odian si les damos calabazas. Si las damos á los dos, dos enemigos tendremos. Si las damos á uno solo, el enemigo será sólo uno. Y yo prefiero tener un enemigo, compensado con un amigo, que tener dos enemigos sin compensación. Neutrales, indefensos, estaremos á merced de quien triunfe, si hay guerra; á merced de todos, si hay paz. Con guerra, el vencedor nos impondrá su ley, y los vencidos

se alegrarán, ya que achacarán el vencimiento á la falta de nuestro concurso. Con paz, nos harán el daño que puedan los unos y los otros. Un día será en la Bolsa donde notaremos el efecto; otro día será en Marruecos donde apreciaremos el odio; otro día será en la política interior donde cosecharemos el afecto extranjero; otro día será en las Aduanas donde contrastaremos la bondad de la neutralidad. Siempre, en una palabra, iremos aprendiendo, con nuevos dolores, que la más grave de las enfermedades de una Nación es el aislamiento, por ser un mal crónico: la guerra, mal agudo, es grave; pero pasa.

La neutralidad sin guerra será para España muy mala. La neutralidad con guerra será cosa aun mucho peor. Tendremos todos, absolutamente todos los quebrantos de la guerra, sin ninguna de sus posibles ventajas. Por ser neutrales débiles, nos expondremos á ver ocupadas nuestras bases navales, y en lo económico, yo no veo qué ventajas podamos obtener. En cambio, preveo no pocos y serios trastornos, por la razón sencilla de que con facilidad muy grande podríamos caer en el delito de quebrantar la neutralidad, aun sin creer que la quebrantásemos, caso en el cual... ¡ya nos podíamos preparar para el porvenir!

La guerra, sea cual fuere su resultado, servirá para decidir cuestiones territoriales que Europa tiene hilvanadas. Triunfe una alianza ó triunfe la otra, el reparto nuevo será hecho, sin más diferencia que ser la parte del león para quien venza. Si triunfa la alianza británica, el Mundo será suyo; si triunfa la alianza alemana, Alemania se adueñará de la Tierra. Y como España tiene pedazos de tierra codiciados por unos y por otros, los perderemos irremisiblemente, á menos que se vuelva loco el vencedor y nos regale algo, teoría que tal vez sustenten algunos estadistas que consideran la neutralidad como panacea y las alianzas como tósigo mortal y fulminante.

¡Hasta he oído decir que una guerra europea nos enriquecería!

¡Pobres de nosotros! Nos empeñamos en no vivir nunca dentro de la realidad, y vivimos soñando. Miramos lo externo de las cosas; pero jamás profundizamos en sus entrañas. Y por eso oímos á diario tonterías, que embaucan á necios y á la plebe ignorante, haciéndoles vivir en eterno engaño. Tenemos que traer trigo; tenemos que importar maíz; si comiésemos carne á diario, nos veríamos obligados á traerla también de fuera; somos, en una palabra, un país pobre, en donde millones de hombres viven de milagro, comiendo pan negro y legumbres—cuando no se contentan con maíz y hortalizas—, y, sin embargo, aun perdura la leyenda de que somos el granero y la despensa de Europa.

«¿Cuánto ganará España con una guerra europea?», dicen algunos. Y las gentes les oyen boquiabiertas, creyendo que el oro se entrará por el Pirineo y por las costas á manos llenas.

Cuando veo á Bélgica, que á diario piensa en su Amberes; cuando me entero de cómo Holanda se prepara á defender su Rotterdam y su Flusinguen; cuando estudio cómo Dinamarca labora en Europa para garantizar sus codiciados pasos marítimos, pienso con dolor en las sorpresas que la guerra tiene preparadas para las naciones neutrales. Y al pensar en ello, vienen á mi memoria los trabajos incesantes que los buques-escuelas de Alemania y de Inglaterra han realizado en aguas españolas, y la labor continua que en los valles del Pirineo ha ejecutado el Estado Mayor alemán, levantando con paciencia de benedictino, año tras año, mapas tan completos, que para nosotros los quisieramos.

¡Qué saben de eso los que de memoria y por impresión lirista hablan de estos asuntos! Por ignorarlo todo, hasta ignoran hechos no lejanos, que son prueba plena de que la codicia se exteriorizaría en cuanto hubiese ocasión propicia. ¿Saben acaso que cuando España quiso asistir á las negociaciones de Berlín sobre Marruecos, entre Alemania y Francia, nos pidió Alemania precio por la asistencia? Pues precio puso, y esa fué la causa de que España no asistiese á las negociaciones; nos pedía una estación carbonera en Canarias y además terrenos en el Teide para establecer un supuesto Observatorio. ¡Base para dominar las islas, en una palabra!

En Europa no hay más que Sanchos, egoístas, capaces de desposeer de su túnica á Jesús, vuelto al Mundo, si la túnica de Jesús necesitan, y, por lo tanto, necios seríamos si con el corazón resolviésemos estas cuestiones de política internacional.

¿No nos conviene la neutralidad? Pues vayamos á la alianza; pero no á una alianza sentimental, á lo lord Byron, sino á una alianza egoísta, razonada, calculadora, á lo Delcassé, que supo unir á Rusia la despótica con Francia la demagoga, consiguiendo que, mientras los

franceses atronaban los espacios con Montjuich, careciesen de ojos para los fusilamientos de Rusia y de ojos para los martirios de Siberia, salvando á Rusia con su oro, no contentos con lo otro, de un desastre colosal. ¡Egoísmo! ¡Egoísmo! ¡Egoísmo! No me cansaré de repetirlo, porque sólo con egoísmo frío y calculador podemos afrontar sin riesgos el porvenir.

Pero al lado del egoísmo, la lealtad, la decisión inquebrantable de ser amigos á prueba de adversidades, de ser aliados á prueba de sacrificios.

Pensemos, meditemos, midamos, pesemos, calculemos, veamos el pro y la contra antes de decidirnos, y cuando nos decidamos, caminemos sin vacilar, abandonando esta funesta neutralidad, que nos costó las colonias y que puede costarnos dolorosas amputaciones en la Metrópoli.

JUAN DE ARAGON

DESDE PARIS

(DE NUESTRO REDACTOR)

La alianza francesa.

Maurice de Waleffe, que es, á mi juicio, uno de los mejores periodistas y cronistas parisinos, lleva en su diario—*Paris-Midi*—una campaña que bien merece la consideración de los españoles. Otros periódicos, quizá de más importancia, pero menos simpáticos, han recogido la iniciativa de Waleffe, y á estas horas corre por casi toda la Prensa de París, excepción, claro está, de aquellas publicaciones que sólo hablan de España para perjudicarla, un vehemente desecho de que la cuestión es planteada y tratada en el debido terreno.

Yo no entiendo mucho de asuntos internacionales, cosa que sospecho les ocurre lo propio á determinadas personas que tienen la obligación de ello; pero me parece que el momento no puede ser más oportuno, si es que queremos dar el paso adelante, que tan necesario es á las naciones como á las personas.

Las cosas de España comienzan á ser miradas en el extranjero con sereno juicio y sin incurrir en exageraciones motivadas por errores del momento. Nuestra actitud en Marruecos es tomada en consideración; la labor personal del Rey, apreciada como se merece, y los deseos de resurgimiento en el pueblo español, dignos de aliento. ¿Por qué no aprovechar estos momentos, que tan favorables se nos presentan?

Hoy mismo, ante las dudas que se le ofrecen á *Le Journal* sobre si España se atreverá á correr los riesgos, más seguros que los provechosos, Waleffe responde que no se puede dudar de ello y que los españoles son valientes, decididos y que no huyen ante la batalla. Una alianza con Francia, y por lo tanto, con Inglaterra, nos pondría á salvaguardía de las dos únicas naciones que, en un determinado día, podrían causarnos algún perjuicio. Vivir aislados sería resignarse á ejercer eternamente el papel de pariente pobre. No sacudir por un momento nuestra natural desconfianza y marchar por el camino de las demás naciones europeas?

Nosotros solos, aislados y consumiéndonos en nuestras luchas interiores de mezquindades políticas, no pasaremos de ser el pueblo pintoresco que se visita como algo exótico y extraño, y al que no se le pide que sea como los demás, sino, por el contrario, que conserve su nota de color. ¡Valiente pelo echaremos con semejante nota! Con la feria de Sevilla por toda atracción, no pasaremos de ser un motivo para figurar en revistas y operetas como el obligado número de castañuelas; pero fuertes, aliados y presentándonos allá donde se presenten otros, quizá ganariamos mucho, hasta para dentro de nuestra propia casa.

Los mismos periódicos que defienden nuestra alianza con España, reconocen que al lado de la fereza y buena voluntad del pueblo español está su pobreza y para remediar ésta nos ofrecen su protección. Bien está y no veo en ello nada humillante, pues todo se reduce á un común cambio de servicios. «Yo te haré fuerte y tú me prestarás la fuerza en el caso de que la necesites»; esto viene á decir los que proclaman la necesidad de una alianza francoespañola, y yo creo que mirando las cosas serenamente, sin romanticismos ni mucho menos estrechez de ideas, la cosa no puede ser más ventajosa para nosotros.

No se trata de envolvernos en posibles y próximas aventuras—¡y ojalá que no le fué tan mal á España cuando era aventurera!—sino simplemente en hacernos caminar al paso que todo el mundo lo hace, librándonos de nuestro aislamiento, lo que, al fin y al cabo, recaerá en provecho propio.

Esta misma soledad y este retraimiento en que nos hallamos por las circunstancias ó por nuestra propia voluntad, quizás hayan despertado en nosotros su sentimiento de desconfianza del que no nos sea posible sustraernos tan fácilmente.

Los políticos que están bien orientados y que miran por encima de los Pirineos, deben de estar de ello convencidos y no es posible que cierren los ojos á la realidad, ni que se abandonen al pesimismo y á la opinión, á la masa del pueblo fácil es ilustrarla y hacerla comprender las grandes ventajas que para todos reportaría el que dando un estirón pidiéramos nuestro sitio entre las naciones que alientan y se agitan.

Con pesimismo y desconfianzas jamás saldremos de nuestros estrechos ideales, pero si abrimos las ventanas hacia Europa y dejamos que por ellas entre luz, aire y alientos, es po-

sible que todo adquiera nuevo vigor, que surjamos y que el optimismo sea nuestro constante guía.

Es este un asunto que bien merece la pena de ser estudiado. No todo ha de ser resolver la cuestión de candidatos á diputados provinciales...

A. R. BONNAT

DIALOGOS DE ACTUALIDAD

LA TRAGEDIA MEJICANA

—¡Pobre Francisco Madero! Millonario soñador, utopista, Fromentin del Anahuac, creíase llamado, desde que tomó Ciudad Juárez, á regenerar á Méjico. Y ha muerto de un modo misterioso, á media noche, víctima de no se sabe qué horrible maquinación, tramada por quienes le traicionaron, cometiendo una de las felonías más atroces de la Historia.

—Había fracasado. No estuvo á la altura de su misión. Sus humanitarismos, concretados en el programa de San Luis de Potosí, tropezaron con torpes realidades groseras. Gustavo Madero, Pino Suárez, Villarreal, se apoderaron de la dirección del movimiento y desviaron éste, encaminándolo por sendas tortuosas. La teoría y la práctica se contradijeron una vez más. Méjico, huyendo de Corral y de sus oligarcas, vióse esclavo de una familia que asaltó los puentes públicos y consideró el Gobierno como botín de guerra.

—¡Si hubiera habido paz! Pero apenas embarcó Porfirio Díaz sublevóse Bernardo Reyes, el mismo general que ahora ha muerto en la insurrección que ha derrocado á los maderistas. Y luego siguieron Zapata, el latrofacioso, y Orozco y Vázquez Gómez. Y en California, Flórez y Magón continuaban agitando los espíritus. Y...

—Los 30 ó 40.000 voluntarios que vendieron al porfirismo se negaban á abandonar las armas que habían empuñado. Tomaron gusto á la guerra. La encontraban, pese á sus peligros, superior infinitamente á la vida trabajosa, monótona y oscura de las haciendas, las minas y las fábricas. Además, no les cumplían lo que les prometieron. Querían calmarles con buenas y sonoras palabras. La reforma agraria, el reparto de tierras improductivas ó mal cultivadas, eran consideradas utopías por los que, en los días febriles de la lucha, se proclamaron sus más decididos partidarios. Muchos miles de maderistas, indios y mestizos, prefirieron el caudillaje de Emiliano Zapata, la vida de perpetua y horrenda jacquería, á los frijoles, la choza primitiva y el látigo del capataz. Con su carabina, su canana y su cuchillo ancho y agudo, eran libres, estaban por encima de leyes y Constituciones.

—Méjico es ingobernable.

—Es cierto. Y lo es porqué étnica y socialmente, no constituye una nación homogénea, con masas aptas para la ciudadanía. El geógrafo García Cubas calculó hace veinte años que sólo un 19 por 100 de mejicanos eran de raza blanca. Los demás, en su opinión, pertenecían al mestizaje y á las indias aborígenes.

—El elemento extranjero...

—Es poco importante. En 1900 había 16.278 españoles, 15.266 yanquis, 5.820 guatemaltecos, 3.979 franceses, 2.849 ingleses, 2.837 chinos, 2.720 cubanos, 2.574 italianos, 2.567 alemanes y 2.698 individuos de otras naciones; es decir, menos de 60.000 europeos, americanos y asiáticos, confundidos con una población de 14 millones de habitantes, y repartidos por un territorio como cuatro veces España.

—Sin embargo, parte de ese elemento puede servir de base á una aristocracia directora.

—El mejicano es poco amigo de extranjerismos. Su xenofobia es, quizá, uno de los pocos aglutinantes de su nacionalidad embrionaria. Si los yanquis no han intervenido ya, ha sido porque mientras se ensangrentaban las calles de Méjico, Díaz desde la ciudadela y Madero desde Chapultepec y la Casa Rosada, amenazaban con guerras implacables si había desembarcos ó violaciones de fronteras.

—Los generales victoriosos...

—Acabarán de precipitar á la nación en la ruina. Con Porfirio Díaz, Méjico tenía una apariencia de Estado moderno. Gozaba de paz, menguada, hecha de servilismo y tiranía; pero de paz, al fin. Sin él, se estremecerá, sacudido por continuas conmociones anárquicas. Los caudillismos le seguirán ensangrentando. Todo general con influencia se creará capacitado para el Gobierno. Y diariamente el cable nos contará nuevos capítulos de la historia que empieza con la muerte de Madero.

—Es lamentable.

—Es natural. Y la culpa de todo la tiene D. Porfirio. Pudo hacer una nación, pudo crear una democracia propietaria y pacífica, pudo constituir un pueblo homogéneo socialmente, que sirviese de antemural y barrera al latínismo americano, y se limitó á gobernar para los inmigrantes y los criollos. Los once millones de indígenas y mestizos no le preocuparon lo más mínimo. Cifóse á despreciarlos y á contentarlos. Les encontró sin tierras, dedicados á peones de haciendas ó al vagabundaje, miseros, ignorantes, y no se cuidó de darles pan, único modo de prepararlos á la ciudadanía. Bajo su dictadura, la minería y la industria adquirieron bastante desarrollo. Mas sólo los extranjeros, los yanquis principalmente, se aprovecharon de esa prosperidad. Y dióse el caso de que Compañías norteamericanas poderosísimas restablecieran materialmente la esclavitud en el Yucatán, sometiendo á un yugo indigno á los

desluchados mayas. ¿Qué extraño es que los once millones de desposeídos, para los cuales la Constitución mejicana es un papel mojado, aprovecharan el alzamiento de Madero para desbordarse y se nieguen hoy á volver á la dura condición antigua?

En suma: que, para usted, el problema mejicano es un problema agrario.

—Nada más. Así lo comprendió Madero, y dió su programa de San Luis de Potosí. Así lo comprendió también Vázquez Gómez. Esa inmensa nación, si bien tiene, en las regiones centrales de la meseta y de la zona templada hasta 40 habitantes por kilómetro cuadrado, en cambio, en el Norte riquísimo, que los yanquis codician, sólo cuenta menos de uno, por término medio. Su organización social se basa sobre un feudalismo agrícola dueño de todos los resortes políticos y administrativos. ¡Hablamos en España de caciques! ¿Qué son nuestros oligarcas, señores comarcales ó regionales, al lado de esas dinastías mejicanas, poseedoras de leguas y leguas de llanos y montes, que ejercen soberanía absoluta, y que una vez acatado «pro fórmula» el caudillo central, no tienen que dar cuenta á nadie de lo que hacen en sus feudos? El federalismo de Méjico es algo originalísimo, cuyo estudio aclararía muchos fenómenos que nos asombran.

Los Estados pertenecen á familias tentaculares riquísimas, con clientelas á usanza romana. Quienes chocan con aquellas, están perdidos. No encuentran justicia ni seguridad personal. Son proscritos. Su condición se asemeja á la del «outlaw» sajón, después de la conquista de Inglaterra por los normandos. Me dirá usted que, en España, quien se pelea con el cacique que por clasificación le corresponde, sufre algo análogo. Pero no hay comparación posible. El sistema ha llegado en Méjico á una perfección insuperable, gracias á D. Porfirio. Y costará mucho trabajo derribarlo. Madero creyó que podría desmontar las piezas de la formidable máquina, pero luego tuvo miedo. Y ese miedo le llevó á la catástrofe.

—¿Lástima de país, tan rico y tan bello!

—¡Y pensar que si D. Porfirio hubiese querido, hoy estaría en pleno período de prosperidad!... Juárez había levantado el edificio político, después de rechazar al extranjero. La misión de su lugarteniente consistía en fundir y amalgamar á los descendientes de los aztecas, tarascas, chichimecas, zapotques, mayas, pimas, tarahumares, tepahuas, apaches, otomiles y yayaquis, que aun hoy hablan más de cien idiomas y dialectos, con la numerosísima población mestiza y con la aristocracia criolla, democratizando la propiedad, acabando con los inmensos feudos agrarios, creando una clase media vinculada al suelo, descongestionando la meseta y la tierra templada y llevando el sobrante á la Baja California, á Sonora, á Chihuahua, á Coahuila, á esos desiertos, incomunicados casi con la civilización, y cuyas riquezas esperaban al minero y al colono. D. Porfirio no cumplió esa misión. Fué Méjico, bajo su largo mando, un cementerio espiritual. Y es hoy un volcán, cuyas erupciones conmueven al mundo.

—¿Y hasta cuándo seguirán las guerras civiles?

—Durarán muchos años. Entre incendios, saqueos, cadalsos y batallas, ha comenzado á forjarse un pueblo nuevo. El desorden presente lleva en su entraña el orden futuro. Habría sido preferible que la evolución fuese pacífica. Los hados ó los hombres no lo quisieron...

FABIAN VIDAL.

UNA TRAGICOMEDIA

Las fantasías de un militar espiritista

PARIS. El 17 de este mes fué asesinada en su casa, y en pleno día, una propietaria, la señora Alles, de setenta y un años, residente en Gin-le-Noble.

Hasta ahora han resultado infructuosas las investigaciones hechas por la Policía para descubrir al asesino.

Pero he aquí una historia, á propósito del crimen, que merece ser contada.

El ayudante de un regimiento de Infantería, acantonado en la región de Valenciennes, espiritista convencido, que había leído en los periódicos el relato del espantoso crimen y la fuga subsiguiente del asesino, resolvió pedir á los espíritus le diesen la clave del misterio. Por ello estuvo hace unos días en Gin-le-Noble.

En virtud de indicación del espíritu consultado debía tocar, en la casa del crimen, un objeto cualquiera que hubiese pertenecido á la vieja rentista asesinada. Pero, al querer entrar en la casa de la víctima, el guarda campestre se opuso. La casa estaba sellada por el Juzgado.

El ayudante entonces se contentó con tocar el cordón de la campanilla en la puerta de la casa trágica. Luego se abandonó al espíritu para que lo guiase en busca del asesino ignorado.

Y, ¡cosa rara! El espíritu lo guió hasta una casa que resultaba ser del propio guarda campestre, según pudo informarse.

No dudando que dicho funcionario fuese el culpable, al incorporarse á su guarnición escribió unas cartas al juez instructor y al comisario de Policía, manifestándole que tenía que hacerles graves revelaciones.

Se ordenó que un inspector de Policía se entrevistase con él. Así se hizo, y el ayudante declaró cómo había llegado á descubrir el crimen de Gin-le-Noble.

No hay para qué decir que se le ha enviado á paseo, juntamente con sus experiencias espiritistas.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
2 de marzo de 1863.

PARIS, 28. Noticias contradictorias de Polonia.

Las llegadas por Varsovia son favorables a los rusos; las llegadas por Cracovia les son adversas.

Por esto hay que acoger con reservas las unas y las otras.

Dicen de Berlín que el Gobierno se propone volver a una estricta neutralidad en la cuestión polaca.

Se asegura que el marqués de Wielopolski ha muerto.

El partido francés gana influencia en Grecia, al paso que Inglaterra la pierde.

ROMA, 28. Se asegura que en el próximo Consistorio pronunciará el Papa una alocución favorable a los polacos.

LONDRES, 28. Según el «Daily News», el Gobierno inglés ha reducido a la mitad la suma fijada por indemnización que pide al Brasil, según el «últimatum» del cónsul inglés en Río Janeiro.

LA GUERRA EN LOS BALKANES

Andrinópolis y Kirk-Kilissé.

SAN PETERSBURGO. Despachos oficiales de Sofía confirman que Turquía está resuelta a ceder Andrinópolis, mediante ciertas condiciones.

Cede esta plaza y Kirk-Kilissé, siempre que la nueva frontera de la Turquía europea empiece al Norte de Midia y la deje gran parte del litoral europeo del mar Negro y casi toda la Tracia, con la posesión de los Dardanelos y la Península de Gallipoli.

Se niega a pagar indemnización de guerra. Pide que las Potencias la permitan elevar sus derechos de Aduanas.

No habla en su nueva proposición de la cuestión de las islas.

Dice que sólo quiere vivir en paz para dedicarse al trabajo y a hacer valer las grandes riquezas de sus inmensos territorios de Asia.

El gran Visir de Turquía ha dicho que confía mucho en los buenos oficios de Hakki bey, que ha ido a Londres, como se sabe, con una misión especial.

Rumania acepta.

ROMA. Según noticias aquí recibidas, Rumania acepta el arbitraje de las Potencias en sus diferencias con Bulgaria.

Crean en Sofía.

VIENA. Un despacho de Sofía dice que allí se considera que la paz es cuestión de una semana.

Congreso albanés.

VIENA. En Trieste han comenzado las sesiones del Congreso nacional albanés.

Los delegados votaron un orden del día en que piden a Austria la defensa contra las ambiciones serbias.

La revolución en Méjico

La situación mejora.

PARIS. Los despachos de Méjico dan cuenta de que la situación ha mejorado y en el país renace la tranquilidad.

Los industriales y comerciantes extranjeros han vuelto a dedicarse a sus negocios, notándose la mayor actividad mercantil.

El Cuerpo diplomático, con el representante de los Estados Unidos al frente, ha estado en el Palacio del Gobierno, con el objeto de felicitar al Presidente Huertas por la pacificación del país.

Las noticias de los Estados son excelentes. Los gobernadores acatan el nuevo Gobierno y sólo queda uno en actitud de rebeldía.

Se está procediendo con la mayor rapidez a reparar los desperfectos en las vías férreas, y se espera que dentro de pocos días circularán los trenes con normalidad.

COSAS YANQUIS

La herencia de Wright.

PARIS. Un despacho de Nueva York dice que ha sido abierto el testamento del notable aviador Wilbur Wright, inventor del monoplano que lleva su nombre y uno de los primeros que obtuvieron triunfos en la aviación.

Deja una fortuna de millón y medio de francos, de la cual se separarán 350.000 para cada uno de sus tres hermanos, ajenos a sus trabajos, y el resto a su hermano Orville, al que nombra heredero universal, dejándole también la mitad de la propiedad de los inventos que le pertenecían y le recomienda que siga los trabajos que juntos realizaban por el progreso de la aviación.

El cambio de Presidente

PARIS. Dicen de Nueva York que el martes próximo tomará posesión de la Presidencia el Presidente electo, Mr. Willson, el cual ya ha dimitido el cargo de gobernador de Nueva Jersey.

Las sufraguitas.

Un numeroso cortejo de sufraguitas que se dispone a presenciar el acto de tomar posesión del Presidente Willson, ha realizado a pie la marcha de Nueva York a Washington, cubriendo los 400 kilómetros en tres semanas.

Esta marcha a pie por los caminos responde al desecho de las sufraguitas de hacer su

demonstración de que por su fortaleza se debe equiparar a la mujer con el hombre.

No ha invitado a Castro.

Ha declarado Mr. Willson que no es cierto, como se había dicho, que haya invitado al ex Presidente de Venezuela, Castro, a la ceremonia de su toma de posesión de la Presidencia.

Asistirá a la Cámara.

Sgún ha manifestado Mr. Willson, se propone asistir a la Cámara y permanecerá en un salón inmediato al de sesiones, mientras delibere el Congreso federal, con objeto de que, en caso de surgir alguna dificultad, pueda resolverse rápidamente.

COSAS ALEMANAS

Se deja unas tijeras en el vientre del operado.

BERLIN. Un pobre señor apellidado Moltkau, que padecía de una dolencia intestinal, había sido operado en dos ocasiones.

Después de la segunda operación, sintióse acometido de dolores violentos.

Fué a una clínica y en ella le examinaron por medio de los rayos X.

Y descubrieron que uno de los operadores se había dejado olvidadas unas tijeras en el vientre del paciente.

Hubo que operar de nuevo a Moltkau y se le extrajo el cuerpo extraño, que estaba entre el estómago y el intestino grueso.

Este había sido roto en varios sitios por las tijeras.

La segunda operación databa de tres años. Y el desventurado Moltkau había tenido desde entonces unas tijeras en el vientre.

Entre todos los productos dedicados a los niños, sobresale por su preparación y resultados la Nesfarina, Doctor M. Vargas, Barcelona.

POR TERCERA VEZ

El Kaiser pierde un pleito con su arrendatario

BERLIN. El Emperador Guillermo acaba de perder el pleito que había incoado, como propietario del dominio de Cadines, contra su arrendatario Shost.

En un reciente discurso, el Emperador declaró que «había echado a la calle» a su arrendatario.

Pues bien, el Tribunal de primera instancia de Ebbing acaba de declarar nulo el desahucio hecho por el Kaiser a su arrendatario Shost, quien continuará durante cinco años más cultivando el dominio de Cadines, con arreglo al contrato estipulado.

Este es el tercer pleito que pierde el Emperador Guillermo en su lucha con el arrendatario de Cadines.

LOS ARMAMENTOS

Preparativos.

SAN PETERSBURGO. Los periódicos comentan extensamente los esfuerzos que hace Alemania para aumentar su ejército.

Dicen que en 1913, Alemania se gastará, solo en sus fuerzas de tierra, 4.000 millones. Estiman que este alarde extraordinario va dirigido contra Rusia, más que contra Francia.

Sostienen que esta nación debe ayudar a su aliada si sobreviene un *casus-belli*.

Plantean así la situación.

Rusia tiene 37 cuerpos de ejércitos, pero varios de ellos están en el Cáucaso, en Siberia y en el Turquestán.

Necesita para movilizarlos veinte días, por lo menos.

Si Alemania aprovecha este lapso de tiempo, puede obtener grandes victorias al principio de una guerra.

La misión de Francia debe ser llamar la atención de los alemanes por Alsacia, Lorena y Luxemburgo.

Así Alemania, viéndose amenazada por su frontera del Rhin, no podría invadir la Polonia rusa ni las provincias del Báltico con grandes masas de tropas de primera línea.

Y Rusia lograría tener el respiro suficiente para movilizar sus cuerpos de ejército y trocarse, de invadida en invasora.

El Gobierno ruso presentará en breve a la Duma nuevos créditos militares.

Además, procurará que en los arsenales sea apresurada la construcción de los nuevos buques de guerra.

Los Soberanos pagarán.

BERLIN. La *Correspondencia Política y Militar* publica la siguiente nota oficiosa: «Sabemos por buen conducto que los Soberanos confederados están resueltos a renunciar al privilegio de que gozan de no pagar contribuciones.

Una altísima personalidad ha dicho: «En 1813, Alemania tuvo que hacer grandes sacrificios.

»En 1913, vese obligada a hacerlos también, porque la situación es casi tan grave como entonces.»

Lo que hará Rusia.

SAN PETERSBURGO. Aún no hay nada decidido acerca de los nuevos armamentos militares.

Rusia se dirigirá a Francia, su aliada, preguntándole que piensa hacer en vista de la actitud de Alemania.

Y así que Francia conteste, Rusia decidirá. En los círculos políticos, se asegura que Rusia, fiel a su alianza, irá aun más allá de donde le ordena el deber.

La ley de los tres años.

PARIS. El martes de la semana próxima,

M. Poincaré presidirá la sesión que celebre el Consejo Supremo de Guerra.

Créese que en ella quedará acordado pedir a las Cámaras restablezcan el servicio de los tres años.

Desde diciembre.

BERLIN. La *Gaceta de la Alemania del Norte*, órgano oficial, rompe el silencio que guardaba acerca del asunto del aumento de los gastos militares, publicando una nota.

En ella se dice que los nuevos armamentos no van dirigidos contra nadie y que estaban acordados desde antes de diciembre.

Agrega que cree el Gobierno que la nueva ley militar será votada por el Reichstag antes de la Pascua de Pentecostés.

La Prensa belicosa.

PARIS. Los periódicos de Berlín, después de haber dejado dos días de hablar de la cuestión de los armamentos, han vuelto hoy a reanudar su campaña para que se realice la reforma de la ley de Reclutamiento, aumentando el efectivo del Ejército combatiente.

Actitud de los socialistas.

PARIS. Han publicado los socialistas un manifiesto combatiendo los aprestos militares de Alemania y Francia, que exigirán gastos cuantiosos.

Dicen que unidos los socialistas alemanes y franceses, se preparan a realizar una activa campaña contra toda probabilidad de una guerra, y, por consiguiente, combatirán unidos la pretensión de aumentar los presupuestos para invertirlos en aumentar los armamentos.

COSAS FRANCESAS

Un globo perdido.

PARIS. En Auxerre ha descendido un globo militar tripulado por dos tenientes pertenecientes a la Escuela de Saint Cloud.

Manifestaron que se habían perdido durante la noche, por lo que se vieron obligados a bajar algo para orientarse y cuando vieron el disco de la línea férrea aterrizaron sin novedad.

Un artillero muerto.

PARIS. Cerca de Strasburgo, y mientras se ejercitaban en ejercicios de Artillería, a causa de un accidente imprevisto aplastó un cañón a uno de los artilleros y causó graves heridas a otros dos.

En el «Metro» le roban 6.000 francos.

PARIS. Al salir de un departamento del ferrocarril metropolitano fué robado un cobrador de un Banco.

Los audaces ladrones le quitaron la cartera, que contenía 6.000 francos.

Banqueros a la Cárcel.

PARIS. Han sido detenidos el director y el administrador del establecimiento llamado «Banco General», de la calle de Laffitte.

También ha sido detenido el director de la «Internacional Office».

Las detenciones de estos banqueros responden a denuncias presentadas acusándoles de defraudar a sus clientes.

El tabernero Bonnot.

PARIS. En el Consejo de Estado se ha presentado una petición curiosa.

Se trata de un tabernero que dice que, por ser su apellido igual al del célebre trágico *apache* muerto en lucha con la Policía, le llaman todos sus clientes, el *Bandido Bonnot*, lo que, además de molestarle, le ocasiona graves perjuicios económicos, porque las ventas en su establecimiento disminuyen.

Y pide el tabernero Bonnot que se le autorice legalmente para cambiar su apellido y firmar Bonneau en lo sucesivo.

La quiebra del Crédit Foncier.

PARIS. En el Tribunal de Comercio del Sena se han reunido los acreedores del Crédit Foncier.

Eran muchísimos.

Después de escuchar la lectura de los informes de los síndicos, acordaron autorizar al Sindicato de acreedores a mostrarse parte civil en la querrela entablada contra los miembros del Consejo de administración.

Un banquete.

PARIS. Anoche se celebró en el Elíseo el banquete que había decidido Poincaré dar al Cuerpo diplomático.

Asistieron todos los embajadores, ministros y encargados de Negocios.

CONTRA EL MATASELLOS

Los ultramonárquicos lo consideran irreverente

SAN PETERSBURGO. La Dirección de Correos en Rusia ha resuelto retirar de la venta los sellos que se pusieron en circulación hace dos semanas con ocasión del próximo tercer centenario de la Casa reinante de los Romanoff.

Eran unos sellos hermosos, con la efigie de todos los Zares y Emperadores de Rusia.

Ahora es imposible para el público saber los verdaderos motivos por que la venta de los sellos no continúa.

Según se afirma, la verdadera razón está en las protestas elevadas por los partidos de la extrema derecha, las organizaciones patrióticas, los obispos y el Santo Sínodo contra el matasellos que en las administraciones de Correos se pone sobre la efigie del Emperador.

Encuentran que ese procedimiento es irreverente. Y cuando se les argumenta que igual acontece en el extranjero, dicen que ese ejemplo es pernicioso y que es necesario impedir a toda costa que se introduzca en Rusia.

Las reclamaciones de los ultramonárquicos eran tan apremiantes que ha sido preciso retirar de la circulación los sellos postales.

UNA INDUSTRIA ORIGINAL

Entraba para leer y se llevaba los abrigos

PARIS. Desde hace algunas semanas, en una biblioteca pública que frecuentan profesores y estudiantes desaparecían los abrigos como por encanto.

No se les podía echar mano a los ladrones, aun cuando los empleados redoblaban la vigilancia.

Fué necesario acudir a la Policía.

Un inspector vistióse con uniforme de empleado y se colocó en la puerta de la biblioteca.

A cada individuo que llegaba hacíale entrega de un «ticket», que era necesario devolver a la salida.

Tuvo la precaución de señalar con una raya de lápiz azul todos los «tickets» de cuantas personas entraban sin abrigo en el edificio.

Hecho esto, el sagaz policía esperó confiadamente.

Llegada la hora de cerrar, las gentes fueron saliendo.

Salieron uno, dos, tres de los constantes concurrentes a la sala de lectura. Pasaron sin dificultad, pues iban de americana. El cuarto se presentó con abrigo. También pasó. Su ticket no tenía la contrasena azul.

El quinto, envuelto en un abrigo magnífico, se presentó. ¡Ay, pero el ticket estaba señalado!

Aquí estaba el ladrón.

El policía lo invitó a pasar a una habitación próxima.

—¿Como se llama usted?
—Juan Leduc.
—¿Su profesión?
—Rentista.
—¿Domicilio?
—Avenida de los Campos Eliseos.

Registrados los bolsillos del abrigo se encontraron en ellos un montón de papeles.

De ellos se desprendía que el abrigo era propiedad de otra persona.

Cogido en contradicción y no pudiendo explicarse, el individuo decidió confesar la verdad.

—Me llamo, en efecto, Juan Leduc, pero ni soy rentista ni vivo en los Campos Eliseos. ¡Qué más quisiera! Soy ladrón de oficio é iba tirando de la vida gracias a los abrigos que aquí robaba y que luego vendía.

De la biblioteca ha pasado a leer, con más reposo, en la cárcel.

Aguas de Cabreiroá

Sin rival para la diabetes.

LOS AEROPLANOS

Aviador que se mata.

PARIS. Despachos de Bourges dan cuenta de un trágico suceso.

El teniente aviador M. Porteau, que volaba en un aeroplano, se ha caído desde una altura de 600 metros.

Quedó muerto en el acto.

Aviador que prenden.

PARIS. Un aviador francés había decidido ir volando hasta Mourmelon.

Se equivocó y descendió cerca de Metz, territorio alemán.

Las autoridades alemanas se apresuraron a meterle en la cárcel.

COSAS INGLESAS

Muerte de lord Nelson.

LONDRES. Ha fallecido lord Nelson, hijo de un sobrino del héroe muerto en Trafalgar.

Tenia noventa y nueve años. Había heredado de su padre el título de lord en 1835, y ha cobrado durante setenta y ocho años la pensión perpetua de 5.000 libras anuales concedida por el Parlamento a la familia de Nelson.

Hace algunos años, varios periódicos radicales publicaron artículos diciendo que les parecía excesivo que lord Nelson siguiera cobrando sus 5.000 libras (25.000 duros) todos los años, por el hecho de ser hijo de un sobrino del famoso almirante.

Agregaron que la familia de éste cobró además 125.000 libras de una vez.

Los dirigibles misteriosos.

LONDRES. Los dirigibles alemanes se han convertido para el pueblo inglés en una verdadera obsesión.

Uno de estos enormes barcos aéreos había sido visto el viernes de la semana pasada sobre la población de Selby, en el condado de York.

Después de iluminar con sus reflectores casas y calles, desapareció en la noche.

Pero después han sido vistos más dirigibles.

Uno de ellos evolucionó anteanoche, a las nueve y media, al Oeste de Ipswich, gran ciudad del condado de Suffolk, situada a poca distancia del importante puerto de Harwich, de donde zarpan los paquebotos con destino al Báltico, a Hamburgo, a Rotterdam y a Amberes.

El tercero de los dirigibles apercibidos en Inglaterra navegaba en los aires, por encima del puerto de Portsmouth, del lado de Gosport.

Como el de Selby, iluminaba los edificios con sus reflectores.

El que le vió primeramente fué un policía,

que apresuró a avisar a varios de sus colegas.

Venia del Norte; evolucionó algún tiempo sobre los barrios marítimos y regresó por donde había venido.

Anoche fué visto otro dirigible misterioso. Se le apercibió desde Hornsea, pequeña estación balnearia, que se alza entre Hull y Bridlington.

El vigía de un guardacostas lo vió antes que nadie y previno al capitán.

Poco después le apercibían igualmente desde Hull. Miles de personas se reunieron en una gran plaza y cerca de la estación.

Los fuegos del barco aéreo se veían perfectamente.

Cuando cambió de dirección todos apercibieron un fuego rojo.

Después de una hora de evoluciones, desapareció por el Oeste.

Una persona que le examinó con potentes gemelos, dice que tenía forma cónica y se iluminaba con luces blancas y rojas.

Cuando le vieron venía del mar del Norte.

Muerte de sir White.

LONDRES. Ha fallecido sir William White, ingeniero jefe del servicio de construcciones navales del Almirantazgo.

Tenía sesenta y siete años y gozaba de una reputación mundial.

Los periódicos, en sus necrologías, dicen que era el constructor de buques más sabio que ha habido desde los tiempos de Noé.

Durante veintisiete años, de 1885 a 1912, fué director de construcciones navales del Almirantazgo y dibujó por sí mismo más de doscientos cincuenta buques de guerra.

Estos buques han costado a Inglaterra una suma equivalente a 2.500 millones de pesetas.

A él debe la Gran Bretaña la concepción de los navios del Naval Defense Act de 1889, que fijó definitivamente la potencia y la superioridad de la Marina inglesa.

Los buques tipos *Royal, Sovereign y Majestic*, imaginados por él, causaron en la construcción naval aplicada a la guerra una revolución parecida a la ocasionada más tarde por los *Dreadnought*.

Las sufraguitas.

LONDRES. Mistress Pankhurst ha prometido no promover alborotos mientras no se la juzgue y condene.

La vista de su proceso comenzará el 1.º de abril.

Mientras llega esa fecha, permanecerá en libertad provisional.

Ha depositado una fianza de 800 libras (4.000 duros).

Ha sido preciso poner en libertad a tres sufraguitas que se dejaban morir de hambre en la cárcel.

Miss Silvia Pankhurst y otras cuatro sufraguitas que están presas, y a quienes se alimenta por fuerza, están enfermas de gravedad.

En diversos puntos de Inglaterra y Escocia, las sufraguitas se dedican a causar destrozos en los campos de juego de golf y de *lawntennis*.

Esto causa una indignación más grande aún que el *sabotage* de las comunicaciones.

En Devonport ha habido una explosión de dinamita en una oficina de Correos.

Un empleado resultó gravemente herido. Se atribuye el hecho a las sufraguitas.

Estas, falsificando órdenes de movilización, han puesto sobre las armas a los territoriales de varios condados.

Cuando éstos se dieron cuenta de la burla pusieronse furiosos.

DE FRONTERA A FRONTERA

La historia de cuatro pichones sospechosos

ROMA. De Verona comunican un pequeño suceso ocurrido entre la estación de Ala y la de Perù, que merece ser relatado, porque es pintoresco.

Basilio Bellotti, de Verona, había marchado ayer en el tren de la misma para Trento, su ciudad natal, llevando una jaula en la que había cuatro pichones destinados a la cría en una propiedad suya sita en Stanico.

A pesar de las certificaciones que llevaba declarando la procedencia, en la estación fronteriza de Ala intervino la autoridad militar austriaca, prohibiendo el paso de los pichones bajo la sospecha de que se tratase de pichones mensajeros, que pudieran utilizarse en caso de un conflicto bélico entre las dos naciones vecinas, aliadas... y enemigas.

En este momento de apuro, Basilio Bellotti encontróse a un amigo que volvía de Verona. Era la única solución: devolver los pichones al punto de origen con tan seguro portador. Y le entregó la jaula.

Pero no habían contado con la huésped. Y esta era los aduaneros de la estación de Perù, en la frontera italiana. En esa estación, la autoridad militar italiana tuvo los mismos recelos que la autoridad austriaca, y prohibió también el tránsito de los pichones.

El amigo encargado del transporte, ante el conflicto no tuvo más que una solución: abrir la puerta de la jaula y dar libertad a los pichones.

Estos atravesaron la frontera.

La sorpresa fué para la familia de Bellotti al verlos llegar a la casa.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST"

Elecciones provinciales

En Madrid

Bajo la presidencia del presidente de la Audiencia de Madrid, se reunió, a las ocho de esta mañana, la Junta provincial del Censo, con asistencia del secretario general de la misma, D. Simón Viñals, a fin de entender en la proclamación de candidatos para representar a la provincia de Madrid.

La concurrencia fué numerosa desde las primeras horas, viéndose en la sala personalidades de todos los matices políticos, entre las cuales había muchos diputados y ex-diputados provinciales.

A las doce en punto, el presidente dió principio a la proclamación, siendo proclamados por el distrito de Palacio los Sres. Díaz Agero, Baños, Mendaro y D. Manuel de Carlos y Colmenero.

Por el distrito de Buenavista-Centro, los Sres. Richi, Soria, Fernández (D. Fidel) y Alquézar.

Por el de la Universidad-Hospicio, los señores Chavarrí, Besteiro, Fernández Castelló (D. Ramiro), García Albertos, García Fernández, Lagarima, Caballero (D. Gregorio), Cobo Canalejas, García Martín y Melero.

Por el de la Latina-Chamberí, los señores D. Daniel Anguiano, D. Clemente Fernández y Soler (D. Carlos).

Por Navalcarnero y San Martín de Valdeiglesias, los Sres. Pérez Magnán, Leiva, Gómez (D. Wenceslao), Martínez Cardella, Sáez Lizaso, Sáez Tapia y Fernández (D. Juan).

Por Colmenar-Torrelaguna, los Sres. Aguado, Montoya, Goitia, Arroyo, Fernández Flores, Montes y Aguilera.

Finalmente, fueron proclamados diputados provinciales, aplicándose el artículo 20, los Sres. Díaz Agero, Baños, Mendaro y Del Arcazar, y De Carlos, pertenecientes al distrito de Palacio, y los Sres. Richi, Soria, Fernández (D. Fidel) y Alquézar, del distrito de Buenavista-Centro.

El acto terminó a la una y cuarto, en medio del mayor orden.

¶ Aunque se había dicho que por el distrito de Colmenar Viejo (Torrelaguna) se presentaban más de un candidato con el carácter de liberales o ministeriales, lo único cierto, según noticia oficial que nos comunican, es que el único candidato ministerial que presenta el Gobierno es D. Juan Aguilar López.

La personalidad de este nuestro querido amigo es bien conocida, sobre todo en el distrito que ha de representar, porque tenemos por desochoado su triunfo.

En Colmenar Viejo tiene gran parte de su fortuna en tierras, que dan de comer a muchas familias, y éstas saben cómo procede el Sr. Aguilar, cuyo nombre bendicen a todas horas.

Allí mismo tiene la ganadería de reses bravas, que, gracias a su actividad e inteligencia, llegará a ser uno de las mejores de España, en cuanto a calidad del ganado.

Sabemos que la gente de Colmenar piensa votar como un solo hombre a D. Juan Aguilar, porque nadie está en mejores condiciones que el distinguido abogado, que viene estudiando hace mucho tiempo y conoce en sus menores detalles cuanto puede redundar en bien de los intereses de Colmenar.

Felicitamos a nuestro querido amigo por la distinción de que ha sido objeto, que esto y mucho más merece.

En provincias

En Alicante.

ALICANTE. (Domingo, tarde.) Han sido proclamados por el artículo 29 tres candidatos liberales y un conservador por el distrito de Alicante; dos liberales y dos conservadores por Pego y Cocentaina; tres liberales y un conservador por Novelda y Monóvar.

Solamente habrá lucha en el distrito Alcoy Villena, pues para cuatro puestos se presentan once candidatos.

ALICANTE. (Domingo, tarde.) Se ha celebrado una manifestación pública de republicanos y socialistas para protestar contra la antevotación celebrada el jueves.

Ha estado muy concurrida, presidiéndola el concejal del partido, doctor Rico, que desde el balcón del Gobierno Civil dirigió la palabra al público, pronunciando un elocuente discurso de elogio a la labor que realizan los correligionarios, diciendo que pretendían ir a la Diputación con el solo objeto de fiscalizar sus actos.

Fué muy aplaudido, disolviéndose en el acto la manifestación, en la que hubo orden completo.

En Almería.

ALMERÍA. (Domingo, tarde.) La Junta del Censo ha terminado la proclamación de los candidatos a diputados provinciales por los distritos de Almería y Sorbas.

Lucharán los Sres. Monterreal, Rueda y Villasepe, adictos; D. Gabriel González, conservador; y el Sr. Ledesma, liberal disidente.

Por Gérgal-Purchena, los Sres. Muñoz, Saavedra, Espinar y Requena, adictos, y los Sres. Jiménez y Bueso, conservadores.

Por Vera y Cuevas de Vera, los Sres. Ferrer, Galindo, Muñoz y Porteras, adictos, y el Sr. Belver, conservador.

También se presentan por este distrito varios disidentes.

En Avila.

AVILA. (Domingo, noche.) Han sido proclamados candidatos por Cebrenos los señores Rodríguez Bargaña y D. Miguel Pérez Sánchez; los adictos D. Rafael Jiménez Sánchez y D. Francisco González.

Por el distrito de Arenas de San Pedro se presentan como candidatos D. Benito Martín Bermúdez, conservador; D. Eugenio Picón de Castro; D. Fructuoso Jiménez y Jiménez,

también conservador; y D. Julio Albi de Vaz, liberal.

No se ha podido proclamar candidatos por el distrito de Arévalo, hasta que resuelva la Junta del Censo la terminación de las listas electorales de esta ciudad.

En Badajoz.

BADAJOS. (Domingo, tarde.) Han sido proclamados por el artículo 29, por el distrito de Badajoz-Olivenza, dos liberales y un conservador. Por Zafra, un liberal; por Herrera del Duque-Puebla de Alcocer, tres liberales y un conservador.

Por Mérida-Alburquerque, cuatro liberales y dos conservadores; por Don Benito-Villanueva, tres liberales y cinco conservadores.

Como han de elegirse cuatro en cada distrito, habrá una elección reñida.

En Burgos.

BURGOS. (Domingo, tarde.) En esta provincia no hay elecciones, proclamándose por el artículo 29 en el distrito de Castrojeriz-Villadiego los liberales Sres. Marroquín y Hernández y los conservadores Sres. Ballesteros y Marthén Mingo.

En el distrito Miranda-Villarcayo, el liberal Sr. Cuadrado y los conservadores señores Villarán, Pereda y Val.

La nueva Diputación se compondrá de trece liberales, diez conservadores y un republicano.

En Cáceres.

CACERES. (Domingo, tarde.) Han sido proclamados diputados provinciales por este distrito, en virtud del artículo 20, dos liberales y dos conservadores; por el de Alcántara, tres liberales y un conservador; por el de Plasencia, tres liberales y un conservador.

En Cádiz.

CADIZ. (Domingo, tarde.) La Junta del Censo ha proclamado sin incidentes por el artículo 29 los candidatos por el distrito de Arcos de la Frontera, señor marqués de Negrón y D. Fermín Bohorques, conservadores, y D. José Aparicio y D. Bernardo Ríos, liberales.

En los distritos de Cádiz y Jerez de la Frontera será muy reñida la lucha.

En Castellón.

CASTELLÓN. (Domingo, tarde.) Se ha reunido la Junta provincial, no proclamándose ningún candidato por el art. 29.

En Guadalajara.

GUADALAJARA. (Domingo, tarde.) Por el artículo 29 fueron proclamados los diputados provinciales siguientes:

Por el distrito de Pastrana y Sacedón, don Juan Zavía, D. Venancio Corral y D. Ángel Aguado, todos ellos liberales, y D. Miguel Solano, conservador.

Por Sigüenza-Atienza, D. Mariano Pastor y D. Juan Peñalva, liberales, y D. Luciano Más y D. Antonio Bernal, conservadores.

Por Molina de Aragón, D. Mariano Villanueva, D. Antonio Andújar, D. Jesús González y marqués de Envid, liberales.

En Huelva.

HUELVA. (Domingo, tarde.) En todos los distritos han sido proclamados por el artículo 29 los siguientes candidatos:

Por Huelva: D. Juan García Carellat y D. Guillermo Núñez Báez, liberales; D. José Hernández Pinzón Flores y D. Manuel Rodríguez Machado, conservadores.

Por Aracena: D. Francisco Labrado Calleja, D. Manuel Muñoz González y D. Ricardo Terradas y Pla, conservadores, y D. Ismael González Romero, liberal.

Por Ayamonte: D. José García y García, D. Francisco Muñoz Pérez y D. Antonio Hanelero López, liberales, y D. Miguel López Barroso, conservador.

En Murcia.

MURCIA. (Domingo, tarde.) Han sido elegidos diputados por el artículo 29 los siguientes candidatos:

Por el distrito de Murcia, los conservadores D. Antonio Clemares y D. Carlos Martín, y los liberales D. Teodosio Tania y D. Pedro Baró.

Por Lorca, D. Cristóbal Martínez y D. Vicente Ayala, conservadores, y D. Francisco Martínez y D. Francisco Carrasco, liberales.

Por el distrito de Cartagena, los señores D. Antonio Escame y D. Simón Benítez, conservadores, y D. Justo Aznar y D. Manuel Dorda, liberales.

En Navarra.

PAMPLONA. (Domingo, tarde.) La Junta provincial del Censo ha proclamado diputado provincial por el distrito de Tafalla al candidato carlista D. Esteban Martín Vélez.

En los demás distritos fueron también proclamados los candidatos que se presentaron.

En Orense.

ORENSE. (Domingo, tarde.) Por este distrito han sido proclamados por el artículo 29 dos liberales y dos conservadores.

Por el de Allariz y Puebla de Trives, un liberal y tres conservadores.

Por Viana del Bollo y El Barco de Valdeorras dos liberales y otros tantos conservadores.

En Palencia.

PALENCIA. (Domingo, tarde.) Reunida la Junta provincial del Censo han sido proclamados candidatos a diputados provinciales por Palencia D. Manuel Díez Quijada, D. Guillermo Jubete y D. César Gusano, conservadores; D. Luis Najera, liberal, y don Eduardo Junco, católico; por Carrion-Franchilla, los conservadores D. Cesáreo Guerra y D. Jesús Fernández Lamana; los liberales D. Celsino Garrachón y D. Arturo Redondo, y el católico D. Manuel Saldaña; por Astudillo-Batán, los conservadores señores García Muñoz y Santander (D. Eladio), y los liberales D. Santos Cuadros y D. Leonardo Mora; el agrario D. Práxedo Herrero y el liberal independiente D. Florencio García.

Como los puestos vacantes son doce, la lu-

cha será encarnizada, a pesar del pacto entre liberales y conservadores, por la intervención de otros elementos.

En San Sebastián.

SAN SEBASTIAN. (Domingo, tarde.) Han sido proclamados candidatos para las elecciones provinciales:

Por Vergara: un conservador, dos liberales, un republicano, un carlista, un integrista y un nacionalista.

Por Azpeitia: dos carlistas y dos integristas.

En Sevilla.

SEVILLA. (Domingo, tarde.) Han sido proclamados por el artículo 29 ocho liberales y otros tantos conservadores, en la forma siguiente:

Por Ecija y Estepona, los señores D. Antonio Figuera, D. Javier Álvarez, D. José Crespo y D. Plácido Ostos.

Por Carmona y Lora del Río, D. Manuel Aguilera Turmo, D. José Santos, D. Juan Florindo y D. Manuel Muro.

Por Cazalla y Sanlúcar, los señores don Cándido Moreno, D. Ramón Charlo, D. Javier López y D. Francisco Rodríguez Pacheco.

Y D. Rafael Romero, D. Antonio Rodríguez de la Borbolla, D. Juan Vázquez y don José Gutiérrez Ríos por Utrera y Marchena.

En Soria.

SORIA. (Domingo, tarde.) Han sido proclamados por el artículo 29 los candidatos siguientes:

D. Manuel Madrazo y D. Hilario Ayuso, republicanos; el Sr. Izquierdo y D. Sotero Lorente, adictos, por el distrito de El Burgo de Osma.

D. Manuel Martialay, republicano; don León del Río y D. Luis Posada, conservadores, y D. Camilo Sáiz y D. José Morales Estera, adictos, por el distrito de Soria.

Será muy empeñada la lucha en el distrito de Salinas de Medinaceli, por el cual se presentan D. Gregorio Velasco, D. Ramiro Martínez de la Cava, D. Mariano Medina y don Vicente Benito, conservadores, y el liberal don Mariano Ruiz Ballano.

En Toledo.

TOLEDO. (Domingo, tarde.) En cada distrito se elegirán cuatro diputados, habiéndose sido proclamados por la Junta provincial los siguientes candidatos:

Distrito de Quintanar de la Orden y Ocaña, los liberales adictos Sres. D. Adelaido Rodríguez, D. Alfonso de Lara y D. Joaquín Talero, y los liberales disidentes D. Manuel Fernández Nieto y D. Emiliano Muñoz.

Por el distrito Orgaz-Navahermosa, don Lisardo Villarejo y D. Fermín Castellanos, conservadores.

Por Madridejos, los Sres. D. Rafael Gómez Menor y D. José Infantes, adictos; D. Adoración Bejarano, liberal disidente; D. José Sánchez Feito y D. Ángel Conde, conservadores.

Por Lillo, los Sres. Torremocha, D. Antonio Pérez Moreno, D. Capitolino Merino y D. Ignacio Ramos, liberales, y el conservador D. Julio Gómez Jareño.

En Valencia.

VALENCIA. (Domingo, tarde.) Se ha verificado un mitin electoral republicano, cuya nota interesante ha sido el aparecer unidos los republicanos de todas las fracciones y los socialistas, si bien esta unión se circunscribe a la lucha actual, sin solidarizarse para otros actos.

Ha presidido el ex diputado Sr. Gil Morte, hablando varios prohombres de las distintas fracciones.

Todos los oradores atacaron a la coalición dinástica.

En el mitin hubo completo orden y asistencia de bastante público.

En la Audiencia se ha verificado la proclamación de candidatos, sin incidentes, aplicando el artículo 29.

En los distritos de Játiva, Albalá, Alcega y Albuñol, donde es parcial la elección, han sido proclamados un candidato liberal y otro conservador por cada distrito.

En los distritos de Sagunto, Liria, Enguera, Onteniente, Sueca y Gandía, donde la elección es total, se han repartido los puestos entre liberales y conservadores.

Noticias oficiales

Han sido proclamados diputados provinciales, con arreglo al artículo 29, los siguientes:

Alava.—Amurrio, 4 liberales.

Alicante.—Elche, 3 liberales y un conservador; Cocentaina-Pego, 2 liberales y 2 conservadores; Novelda-Monóvar, 3 liberales y un conservador.

Avila.—Arenas-Barco, un liberal y 3 conservadores.

Badajoz.—Olivenza, 2 liberales, un conservador y un republicano; Herrera del Duque-Puebla de Alcocer, 2 liberales y un conservador; Zafra-Fuente de Cantos, un liberal; Jerez de los Caballeros-Fregenal, un conservador.

Baleares.—Inca, un liberal y 3 conservadores.

Burgos.—Castrojeriz-Villadiego, 2 liberales y 2 conservadores; Briviesca-Belorado, 2 liberales y 2 conservadores; Miranda-Villarcayo, un liberal y 3 conservadores.

Cáceres.—Capital, 2 liberales y 2 conservadores; Plasencia-Jarandilla, 3 liberales y un conservador; Valencia de Alcántara-Alcántara, 3 liberales y un conservador.

Cádiz.—Arcos, 2 liberales y 2 conservadores.

Canarias.—Orotava, 2 liberales, un conservador y un republicano.

Córdoba.—Hinojosa del Duque, 2 liberales y 2 conservadores; Pozoblanco, 2 liberales y 2 conservadores; Rambla-Posadas, 2 liberales y 2 conservadores.

Coruña.—No se ha reunido la Junta.

Granada.—Tampoco se ha reunido la Junta.

Guadalajara.—Pastrana, 3 liberales y un conservador; Sigüenza, 2 liberales y 2 conservadores; Molina, 4 liberales.

Huelva.—Huelva-Moguer, 2 liberales y 3 conservadores; Ayamonte, 3 liberales y un conservador; Aracena, un liberal y 3 conservadores.

Huesca.—Benabarre, 3 liberales y un conservador; Fraga-Sarriena, 3 liberales y un conservador; Jaca, 4 liberales.

Jaén.—Jaén-Mancha Real, 3 liberales y un conservador; Alcalá-Huelma, 2 liberales y 2 conservadores; Villacarrillo-Orcera, 2 liberales y 2 conservadores.

León.—Ponferrada-Villafraanca, 3 liberales y un conservador.

Lugo.—Capital, un liberal; Fonsagrada-Becerreá, 3 liberales y un conservador; Viveiro-Villalba, 3 conservadores y un liberal.

Madrid.

Palacio (capital): 2 liberales, 1 conservador y 1 de la Defensa Social.

Buenavista (Centro): 2 liberales, 1 conservador y 1 radical.

Murcia.

Capital: 2 liberales y 2 conservadores.

Cartagena-Unión: 2 liberales y 2 conservadores.

Lorca-Totana: 2 liberales y 2 conservadores.

Orense.

Capital: 2 liberales y 2 conservadores.

Allariz-Trives: 1 liberal y 3 conservadores.

Viana-Barco: 2 liberales y 2 conservadores.

Oviedo.

Gijón-Villavieiosa: 1 liberal, 2 conservadores y 1 republicano.

Pontevedra.

Capital: 3 liberales y 1 conservador.

Vigo-Tuy: 2 liberales y 2 conservadores.

Estrada-Lalín: 3 liberales y 1 conservador.

Redondela-Puente: 1 conservador.

Salamanca.

Béjar-Sequeros: 1 conservador.

Ciudad Rodrigo: 1 liberal.

Sevilla.

Carmona-Lora: 2 liberales y 2 conservadores.

Cazalla-Sanlúcar: 2 liberales y 2 conservadores.

Ecija-Estepa: 2 liberales y 2 conservadores.

Utrera-Marchena: 2 liberales y 2 conservadores.

Ternel.

Alcañiz: 2 liberales y 2 conservadores.

Mora-Allaga: 2 liberales y 2 conservadores.

Valderrobles: 2 liberales, 2 conservadores y 1 indefinido.

Valencia.

Sueca-Gandía: 2 liberales y 2 conservadores.

Enguera-Onteniente: 2 liberales, 2 conservadores y 1 jaimista.

Sagunto-Liria: 1 conservador.

Alcira-Albuñol: 1 liberal.

Játiva-Albalá: 1 liberal.

GANGAS

PIANOLAS Y ANGELUS ORQUESTAL últimos modelos. Al todo de ocasión. FUENCARRAL, 45, TIENDA

Telegramas de las ocho de la noche

El «Reina Victoria Eugenia».

CADIZ. (Domingo, tarde.) Constituye el acontecimiento local la visita al nuevo transatlántico «Reina Victoria Eugenia».

Centenares de personas, invitadas por el delegado de la Transatlántica, D. Carlos Barrié, acudieron a visitar el hermoso barco, y fueron atendidas y obsequiadas con un espléndido «lunch».

A la brillantez de la fiesta contribuyó lo primaveral del día.

Entre los invitados figuraban familias aristocráticas, damas elegantísimas, autoridades, marinos de la Armada y mercantes, navieros y comerciantes.

Fué muy admirada la soberbia nave, que contiene comodidades y lujo extraordinarios, mayores que los más afamados transatlánticos extranjeros.

Huelga restelta.

HUELVA. (Domingo, tarde.) Ha quedado resuelta la huelga de cargadores del muelle de Rióntino.

Mañana reanudarán el trabajo.

Barco alemán que zarpa.

VIGO. (Domingo, tarde.) Ha zarpado el crucero alemán «Victoria Luisa», escuela de guardias marinas, que, como los otros tres que estuvieron aquí, se dirige a Kiel, donde aquéllos sufrirán exámenes para ascender a oficiales.

PULSERAS DE PETICION

Joyería de moda. Carretas, 3. Catálogo gratis.

Final del mitin.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) El discurso del Sr. Corominas, que cerró el mitin, fué bastante templado, contrastando con el del Sr. Bastardas.

Hizo la apología de las Mancomunidades; ensalzó los ideales republicanos; fustigó a los regionalistas; se sinceró de algunos cargos que le han sido hechos, y terminó haciendo la apología de los ideales nacionalistas.

A la una y quince terminó el mitin, desfilando la concurrencia sin incidentes.

Un grupo esperaba a Corominas en la puerta del teatro, y le acompañó, vitoreándole y aplaudiéndole, hasta su domicilio.

En vez de ir, como otras veces, por la Rambla de Cataluña hasta la plaza de este nombre, donde estaba apostado casi todo el personal de Seguridad y Vigilancia, el grupo se dirigió a la calle de la Diputación, a través del paseo de Gracia y la calle de Claris, y llegó a la plaza de Urquimona, donde vive el señor Corominas.

Allí volvieron a aplaudir y vitorear a Corominas, quien salió al balcón para agradecer la ovación y aconsejar a los manifestantes que se disolvieran.

Cuando lo habían los reunidos, un grupo de «requetés» dió vivas a D. Jaime y a España.

Se iniciaron protestas y discusiones y se repartieron algunas bofetadas.

Intervino la Policía, detuvo a varios y, los

AVISOS UTILES

Laxante superior
Grains de Vals; uno ó dos granos al cenar.

VICHY-ETAT
Son las mejores aguas alcalinas Vichy Hôpital (estómago), Vichy-Célestins (riñones), Vichy-Grande-Grille (higado).

INFORMACIONES DE MADRID

Hace cincuenta años

(Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA)
2 de marzo de 1863.

A las nueve de la mañana de ayer se han reunido en casa del Sr. Mon este señor, el general Armero y el marqués del Duero, y, según se cuenta, los Sres. Mayans y Cánovas. Dicese que el marqués del Duero invitó por última vez al Sr. Mon a entrar con él en el Ministerio, y que el Sr. Mon contestó que no tenía inconveniente en ello si se le daba al general Armero el ministerio de Marina y si se renunciaba a llamarlo Ministerio de unión liberal.

Cuentase que al oír esto el general Concha dió por terminada la conferencia y anunció su propósito firmísimo de resignar en manos de S. M. el encargo de formar Gabinete.

A la una de la tarde pasó el general Concha a Palacio y declinó ante S. M. la honra de formar Gabinete; la Reina le rogó continuase en su encargo lo menos hasta la noche, ofreciendo ayudarle ella misma á que el señor Mon entrara en el Ministerio.

El Sr. Mon fué llamado á Palacio á la una y media de la tarde, y á las dos ya volvía á su casa.

Inmediatamente después pasó á la del general Armero. ¿Qué respondió á la Reina el Sr. Mon? ¿Qué resolución tomó después de hablar con el Sr. Armero? No hemos podido averiguarlo. Sólo sabemos que el marqués del Duero volvió á Palacio á las tres y media; que sólo habló con S. M. ocho minutos, y que posteriormente se le ha visto dirigirse á casa de otros hombres políticos.

Se daba por seguro que si el general Concha no llega á formar Gabinete se encomendará la organización de éste á los Sres. Mon y Armero.

SARDINAS SIN ESPINA CRUZ ROJA
De la Casa Brieu y C.ª Probadías. Inmejorables

PARA MAÑANA

Calendario y santoral

Lunes 3 de marzo de 1913.

Sale el Sol á las 6,46.

Se pone á las 18,8.

Sale la Luna á las 4,47.

Se pone á las 13,37.

SANTORAL.—Santos Hemeterio, Celedonio, Marino, Félix y Fortunato, mártires; San Ticiano, obispo y confesor, y Santa Cunegunda, viuda; Piamón, niña, virgen, y María, mártir.

LOS SANTOS CLEONICO EUTROPIO y BASILISCO, mártires.

Vivían en Capadocia, de donde eran naturales nuestros Santos, unidos, no sólo por el parentesco, sino por los vínculos de la más estrecha amistad.

Como se confesasen cristianos, el prefecto ordenó que les azotaran cruelmente. Este castigo, en vez de enflaquecer su fe, prestóles bríos para dirigir al tirano severas inculpaciones por su crueldad. Esta constancia, unida á la cura milagrosa de las heridas, contribuyó á que se convirtiesen á la fe los que habían presenciado este prodigio. Hizo entonces el prefecto derramar sobre sus cuerpos crecida cantidad de pez y plomo derretido. Por último, lleno de cólera, mandó que fuesen enclavados en una cruz, en cuyo martirio espiraron en la misma ciudad de Capadocia por el año 608.

TERRIBLE DESGRACIA

El niño de seis años, Miguel Gómez, asomóse en la barandilla que hay á la entrada del Viaducto y al tratar de abalanzarse para ver á otros niños que jugaban abajo, cayó á los jardinitos de la calle de Segovia.

La pareja de servicio en aquel sitio y los padres del pequeño bajaron á recogerle.

La escena que allí se desarrolló no es para describirla.

La infeliz criatura tenía varias heridas en la cabeza, por las que arrojaba gran cantidad de sangre.

Condujéronle á la Casa de Socorro del distrito del Centro.

Los profesores de guardia le practicaron una cura provisional, disponiendo su inmediato traslado al Hospital de San Carlos, donde fué operado, porque tenía fracturados los huesos del cráneo y se hacía preciso practicarle la trepanación.

El estado de la criaturita era verdaderamente desesperado.

EN UNA CERVECERIA

Bofetadas, botellazos y otros excusos

En una cerveceria de la calle de Alcalá servida por camareras estuvieron cuatro franceses, consumiendo una buena cantidad de cerveza.

Entre ellos parecía reinar la mejor armonía; pero de pronto comenzaron á discutir.

La discusión subió de punto, y de improviso sonó una bofetada terrible y el que la recibió cayó al suelo.

Levantóse y repelió la agresión.

En un instante se armó un lío tan fenomenal, que aquello era ya una batalla.

Los cuatro franceses se aporreaban fuertemente, hasta que uno de ellos cogió una botella y la lanzó contra el que había dado la primera bofetada; pero no hizo blanco gracias á que pudo enbolar una silla para defenderse.

Luego nadie puede precisar lo ocurrido.

En menos tiempo del que tarda en contarse rodaron por el suelo cinco veladores, rompiéndose cuanta vajilla había sobre ellos.

Los parroquianos salieron á la calle dando voces, mientras se desmayaban las camareras y los franceses continuaban golpeándose sin compasión.

Dos parejas del Cuerpo de Seguridad penetraron en la cerveceria y no sin grandes esfuerzos lograron hacerse respetar.

Los contendientes fueron conducidos á la Casa de Socorro del distrito del Centro, donde fueron asistidos de erosiones y contusiones en diversas partes del cuerpo y heridas de pronóstico reservado.

Las causas que motivaron aquel terrible escándalo no han podido ponerse en claro.

LA SEMANA MEDICA

Sociedad Laringológica.

Con la intervención de los doctores Cisneros, Horcasitas, Barajas, Casadestús, Tapia, Santaló, Botella (E.), García Vicente, Hernández, Rueda, Carralero, Prada, Pérez Moreno y Gereda, se celebró el viernes la reunión mensual de esta Sociedad.

El doctor Barajas presentó un enfermo de neoplasia de amígdalas; los doctores Santaló y Rueda disertaron sobre «mastoiditis latente», con la gran competencia que les acredita, y el doctor Botella expuso un caso muy curioso de cola gigante de cornete.

Ateneo médico-farmacéutico.

Bajo la presidencia del doctor Sáinz Heráiz, concejal inspector de la Beneficencia municipal, se verificó ayer tarde la sesión inaugural de este importante centro.

El secretario, doctor Sáinz de Aja, leyó la Memoria reglamentaria, y el doctor D. Luis Ortega Morejón un completo trabajo ocupándose del problema bio-químico de los tuberculosos.

Este Ateneo municipal se piensa hacer extensivo—según nos manifestó su presidente—á los Cuerpos de las Beneficencias provincial y general, á fin de que ganen en importancia sus sesiones. También se continuarán dando conferencias como otros años, siendo la primera mañana lunes, á cargo del doctor Gaudier L'Hardy, secretario general de la Unión Médica franco-ibero-americana.

Versará acerca de «Los médicos y la alianza intelectual franco-española».

Un libro de actas.

Anteayer se ha publicado ya el libro de actas del IV Congreso Nacional de Oto-rinolaringología, celebrado en Bilbao el verano último.

En él se admira palpablemente la labor gigantesca realizada por los especialistas españoles, que—por qué no decirlo—no sólo se encuentran ya á nivel de los del Extranjero, sino que en muchos puntos les superan con ventaja. Digalo si no, entre otras cosas, el gran desenvolvimiento de nuestra gran cirugía laringea.

Aquí lo único que hacía falta era un poco de solidaridad y actos colectivos como los de Sevilla y Bilbao, en los que se exteriorizan nuestra laboriosidad y progreso.

El libro de actas de que nos ocupamos tiene cerca de 700 páginas y encierra los 118 trabajos aportados á aquella Asamblea.

Libros así sirven de orgullo á la Patria, y por ello merecen un sinnúmero de felicitaciones los oto-rinolaringólogos.

DOCTOR G.

TEATRO REAL

«EL TROVADOR»

Esta hermosa ópera verdiana, cantada anoche por vez primera en la temporada actual, tiene siempre la virtud de remozarnos á los que la oímos ya en tiempos remotos y encantar á la juventud, que, aunque sienta algún desdén hacia lo viejo, sabe también estimar lo bueno.

Y *El Trovador* de anoche, aparte sus innegables bellezas musicales, tenía, no de bueno, sino de excelente, de magnífico, que los personajes de *Leonor* y *El conde de Luna* habían de ser interpretados, respectivamente, por Cecilia Gagliardi y Titta Ruffo.

Y en verdad que *Leonor* como la cantada anoche hacía ya muchísimos años que no se oía en el teatro Real, por la delicadeza, la expresión, la sonoridad y el arte derrochado por el eminente artista.

Durante toda la obra, y singularmente en el *Miserere*, cuyo andante hubo de repetir en medio de una estruendosa ovación, la insigne soprano tuvo momentos en que se mostró la cantante y la artista que ha merecido, en la más amplia medida, el cariño y la admiración de nuestro público.

El triunfo alcanzado anoche por la señorita Gagliardi fué enorme.

Titta Ruffo alcanzó el éxito colosal que esperaban sus admiradores. El dúo y el terceto del primer acto, lo mismo que la romanza del segundo, que dijo y cantó dos veces, ambas con la misma sonoridad extraordinaria y el buen gusto de su voz excepcional, que en el resto de la obra, el eminente barítono despertó el entusiasmo del público, que le aplaudió y aclamó al final de cada acto.

La Srta. Buisen hizo una *Ascena* muy discreta y en algunos momentos excelente.

La Sra. Barea, en su corto papel, muy bien.

El joven tenor Sr. Buroni no siempre se mantuvo con la discreción artística que se esperaba de él en la interpretación de *Manrique*. No obstante, hay que apuntar en su haber algunos momentos afortunados.

Verdaderamente, con el acierto acostumbrado.

R. DE C.

En honor de Palet.

Algunos admiradores, amigos y paisanos del tenor Palet tienen el proyecto de obsequiarle con una fiesta íntima para celebrar el éxito alcanzado por este eminente artista en la actual temporada del teatro Real.

EL MUNICIPIO Y EL PUEBLO

EL MITIN DE HOY

La concurrencia.

A las diez y media de la mañana la cancha, los palcos, las localidades altas, todas las del Frontón en general, se hallan por completo invadidas de público.

Predomina el elemento de la clase media, pero á su lado se ven numerosísimos obreros y personas que por su aspecto revelan la alta posición social á que pertenecen. Así, pues, puede decirse que al mitin de hoy han concurrido representaciones del todo Madrid, dato bien revelador de lo que este acto ha significado y de la protesta unánime de todo el vecindario contra el odioso impuesto de inquilinato.

Asiste tan considerable número de periodistas, que además de los pupitres instalados al efecto, y que son numerosos, hubo necesidad de colocar mesas supletorias.

La Mesa.

Cerca de las once de la mañana siben á la plataforma colocada al efecto los Sres. Prast, Delgado Barreto (Taf), Prieto, Alvarez Arranz, Serrano Jover, Dominguez, Lozano, Malato, Fernández (D. Alejandro), Crespo, el comisario, Sr. Caro, y el presidente, señor Uceda, que son muy aplaudidos.

Empieza el acto.

El Sr. Uceda manifiesta que no se trata de un acto político, y que se limitarán los oradores á tratar los dos puntos de la convocatoria. Los que tengan ideas determinadas respecto á los Consumos que se las guarden para mejor ocasión. (Muy bien.)

El impuesto de inquilinato recae sólo sobre reducido número de vecinos de Madrid y su exacción es odiosa.

Además, existe otro punto que tratar: la administración del Ayuntamiento, que es un extremo muy importante á tratar. No hay que citar generalidades, sino que es preciso citar particulares que constituyen casos de inmoralidad de los administradores del Municipio.

Con esto da por concluido el preámbulo, y el secretario lee las adhesiones recibidas, después de dirigir breves palabras al público.

Dice que entre las adhesiones recibidas figuran las de varios Comités republicanos de Madrid, y una voz dice: «¡Mentira!».

Con este motivo se produce un gran escándalo y se demuestra que en el público hay mucho elemento republicano, que tiene intención de protestar.

En efecto, el secretario lee una protesta del vocal del partido reformista del distrito de la Latina. (Grandes aplausos, dirigidos á los que protestaban.)

Otra adhesión es la del diputado de la mayoría D. Luis Silveira, director de *La Mañana*, y otra del Sr. Amado, también representante en Cortes.

Otras adhesiones son de obreros manuales, que pueden ser perjudicados en el repartimiento vecinal.

Vamos á protestar de la administración de los que quieren medrar á costa de los vecinos de Madrid (Muy bien) y que han hecho un tablado, que es preciso destruir.

Si hay algunos concejales que quieren hacer política de sectarismo en el Ayuntamiento, hay que decirlo claramente y arrojarlos de allí.

Los concejales... (Una voz: «¡Que impongan fianza!»)

Habla de las viviendas, y dice que, á pesar de tener Madrid 600.000 habitantes, sólo posee 18.000 viviendas. Pues bien, á esta ciudad se trae el impuesto de inquilinato, que recae extraordinariamente los alquileres y hace más aflictiva la situación de todas las clases madrileñas, particularmente de la clase media.

Todas las obras emprendidas en Madrid por el Ayuntamiento, se encuentran paralizadas, y el tesoro municipal está arruinado.

Las madres que han perdido á sus hijos por falta de condiciones de higiene en las casas dirán si el pueblo está contento.

El Sr. Malato.

Dice que este mitin significa la continuación del celebrado en diciembre, donde se pidió que no se aprobaran unos impuestos que arruinarían á Madrid. Hoy nos toca protestar de un impuesto injusto é inhumano.

Ayer se dijo que los organizadores de aquel mitin eran partidarios del restablecimiento de los Consumos, y yo dije entonces, como hoy: «¡Abajo los Consumos!»

(Voces: ¡Muy bien! ¡Abajo!)

Pero esto no quiere decir que esté conforme con el sustitutivo del inquilinato, sino todo lo contrario.

Lee algunos párrafos del manifiesto de la Conjunción, contrarios al inquilinato.

Yo quiero hacer constar que no deseo sacar deducciones políticas; pero es conveniente que se sepa que los republicanos y socialistas no dan como bueno el impuesto de inquilinato.

También el Sr. Azcárate lo ha publicado. No está conforme con la sustitución por el inquilinato, y que es progresivo á veces. Y lo dice el alcalde, que el inquilinato es injusto é inhumano, y lo dice todo el mundo.

Por tanto, puede afirmarse que en este local se han reunido para protestar del inquilinato representantes de todos los partidos.

Termina diciendo que es preciso arrancar la administración de manos de los que la usurpan.

El Sr. Prieto.

Estaba el viernes en el aréopago conocido por el Municipio de Madrid y me dijo uno de aquellos sabios. (Grandes risas.)

—¿Ha visto usted la sentencia del Juzgado de la Latina? A lo que contesté:

O hay delito ó no lo hay, y si no lo hay, no debe juzgar el juez municipal.

—¿Cómo—me contestó—se atreve á combatir la cosa juzgada? A lo que respondí: Es cierto; en el Ayuntamiento sólo se puede hablar mal del Tribunal Supremo. (Grandes aplausos.)

Yo creo que no es esa la manera de ganarse una cartera, á no ser que este sea el país de los viceversas.

Es preciso fijarse en las cantidades pagadas por expropiaciones desde Isabel II hasta la fecha, mal pagadas.

Cita un caso y cuando se pide su nombre el público, da el de una elevada personalidad política del partido liberal.

Tengo una carta de un banquero de París pidiendo acciones del Gas, porque allí se sabe perfectamente que se va á prorrogar el contrato. (Muy bien.)

Profetizo por tanto la prórroga del gas, porque se nos engaña con una pretendida municipalización de la que es víctima la parte sana del Ayuntamiento.

Aquí no se exigen responsabilidades á los concejales, como ocurre en los Municipios de los pueblos.

Dice que no continúa, temiendo que la plataforma desde donde habla se convierta en el catafalco de los Comuneros de Castilla, dadas las corrientes de libertad que reinan. (Grandes aplausos.)

El Sr. Alvarez Arranz.

Concejal del Ayuntamiento.

Dice que parecerá extraño á muchos que él se sume á este movimiento; pero que los hechos que él realiza en el Ayuntamiento justifican su actitud á los ojos de los que no le conocen.

Esta actitud de los organizadores del mitin es la mía diaria en el Municipio, donde no he ido á buscar ni cargos ni credenciales para los amigos. (Aplausos y vivas.)

Hora es ya de que el mitin sea lo que deba ser y no aquello en que lo han querido convertir los explotadores de la política. (Muy bien.)

Tengo que hablaros de muchas cosas.

Ya veis los procedimientos que se emplean por aquellos que hablan de libertad, llevándola sólo en los labios.

Se ha dicho que esta campaña era inoportuna, porque el déficit del Ayuntamiento estaba á punto de enjugarse y la campaña podía restar ingresos al Municipio.

Pero enjugar un déficit no es matar de hambre al vecindario. ni desamparar la higiene, ni dejar en estado lastimoso las calles. (Bravo.) Porque el Ayuntamiento desea tener dinero, pero á costa de no tener servicios, y esto es menester atajarlo.

Se dice al pueblo que los que protestan contra el inquilinato sólo quieren restablecer los Consumos. Pero yo pregunto: ¿los Consumos han desaparecido?

(Voces: ¡No, no!)

Pues si subsisten los Consumos, sólo se trata de atajar vuestra campaña.

(Voces: ¡Muy bien! ¡Estafadores! ¡Ladrones! ¡Ahora son los concejales quienes introducen matute!)

A las casetas de madera han seguido otras de mampostería, en que se cobra el impuesto sobre las carnes, los Consumos de hoy, y esto lo he dicho en el Ayuntamiento para repetirlo aquí ante los que tienen derecho á exigirme responsabilidad por mis actos: al pueblo.

Quinientas mil pesetas se paga por la introducción de carnes.

Pero no son sólo las carnes quienes pagan consumos. Existe el impuesto de Pesas y medidas, el impuesto desnaturalizado, el impuesto que no es otra cosa que el de Consumos, desfigurado, y ese impuesto de Pesas y medidas para todos los artículos que entran en la población.

Una voz: El pan es lo que debían pesar. (Risas.)

Es pres, un impuesto que ha sustituido al de Consumos.

El Sr. Francos Rodríguez cayó de la Alcaldía porque el Gobierno le puso el veto, considerando el impuesto de Pesas y medidas ilegal.

Y á Francos sucede Ruiz Jiménez, y éste hace prevalecer el impuesto de Pesas y medidas. ¿Y Ruiz Jiménez?...

(Una voz: ¿Es el del Cantinero?)

Mucha gente no se ha dado cuenta de este disfraz del impuesto de Consumos, pero los que tenemos la obligación de velar por el vecindario lo advertimos.

Voces: «¡El dinero de Gobernación!» «¡Se vive!» (Grandes risas.)

Habla del inquilinato en particular, y dice que es un sustitutivo que no ha venido á sustituir nada.

El inquilinato lo pagan 30.000 vecinos y están exceptuados de él 116.000. Estas son las cifras. (Muy bien.)

¿Esta es la libertad? ¿Esta es la igualdad? Es preciso que todos ayuden al Ayuntamiento en la medida de sus fuerzas.

Creo que yo—añade—que soy conservador, doy ahora una prueba de libertad.

Se produce un pequeño tumulto. El orador dice: Los que alborotan son, indudablemente, los que han hecho de la libertad un objeto suyo particular, que usan de ella según les conviene.

(Voces: «¡Muy bien!» «¡Muy bien!» «¡Fuera los alborotadores!»)

Uno de éstos es expulsado, entre grandes aplausos.

Tras él sale un pequeño grupo, pues hay que advertir que hay apenas dos docenas de alborotadores, que son los que escandalizan.

Sigue el Sr. Alvarez Arranz, y dice que el asunto de la luz es de vital interés para Madrid.

Hubo una Comisión que llevó al Ayuntamiento las bases de un concurso noble, al que podían concurrir todos, y entonces se dijo que el alumbrado de Madrid tenía que ser eléctrico.

Pero no sólo se hizo esta especie de monopolio, sino que se hizo un concurso con unas bases que excluían á todas las Compañías de electricidad en favor de la Compañía del Gas.

Voy á citar otros dos casos de la gestión del Ayuntamiento.

Hubo unos señores que ganaron, hace dos años, unas oposiciones y que no han sido colocados; pero, en cambio, los temporeros colocados por influencia de alcaldes y concejales el año pasado han quedado de plantilla en el actual presupuesto.

Otro botón de muestra. Al discutirse el presupuesto de este año, los republicanos y socialistas introdujeron unas economías ridículas rebajando pequeños sueldos, y mientras tanto se subvencionaban Centros de la calle de Santa Isabel, de la Prosperidad, calle del Castillo, Cuatro Caminos, calles de Juan Pantoja, Ponzano y otras, que sumaban la cantidad de algunos miles de duros. Tampoco han escapado las escuelas laicas graduadas ni el Centro socialista del Norte.

(Voces: ¡Como que son los republicanos y socialistas los culpables!)

Esa es la gestión del Ayuntamiento, donde se gasta en cosas superfluas lo que se deba gastar en atenciones necesarias.

Hace falta ir contra los malos administradores; pero es preciso estimular á los que honradamente velan en el Ayuntamiento por los intereses del vecindario. (Muy bien, muy bien. Grandes aplausos.)

El Sr. Delgado Barreto (Taf).

Dice que tenía miedo de hablar en este mitin, porque se desvirtuará el seudónimo de Taf. Aquí estoy, sin embargo, en carne y hueso, más hueso que carne, porque en tal estado me han dejado los disgustos de los concejales.

Yo no sé si elogiar al Ayuntamiento, pero que protestar ahora que se va á enjugar el déficit y se van á barrer las calles un día de éstos... (Risas.)

Yo, que soy pobre, porque sólo vivo de la pluma, y esto da muy poco si se utiliza sólo la pluma.

Pero cuando se suprimieron los Consumos yo me alegré, creyendo que se iban á atar los perros con longaniza, y veo que no hay longaniza y los perros van escaseando. (Risas.)

Yo pago 20 duros de casa, y me quiere cobrar no se cuántos más por inquilinato. ¿Con qué esto, porque yo no pago el inquilinato? (Risas y aplausos.)

Intentaron estafarme la primera vez cobrándome un trimestre y mandándome en seguida el apremio para que lo volviera á pagar; pero no me estafaron la segunda, cuando me quisieron embargar por el trimestre ya pagado.

¿Con qué se sustituye el inquilinato? Administrando bien. He aquí el problema. (Bravo. Muy bien.)

Si se administrara bien y se gastara lo preciso en los servicios—si es que existen servicios—se resuelve el problema.

Los carniceros quisieron celebrar un concierto para el pago del arbitrio de las carnes, pero lo impidieron los 400 panaderos que ven de ello. (Muy bien.)

Y es que los que entran en el Ayuntamiento traen una cola de aspirantes que llega de la Casa de la Villa hasta la Puerta del Sol. Hay un exceso de personal terrible.

La guardia municipal está distribuida en servicio particular de los concejales, y la guardia es cohecho de un ministro. Se puede comprobar el hecho viendo que existe una guardia que no tiene uniforme.

Se dice muchas cosas de los concejales. Que si cobran á los contratistas el 5 por 100, que si cuando los buscan—no la Guardia Civil, sino los electores—reparten credenciales (Risas). Pero yo no creo nada de esto. (Risas.)

He oído que existe en un pueblo cuyo nombre no recuerdo un concejal que compra terrenos del extrarradio, los urbaniza, construye con materiales viejos y obreros municipales, y hace un negocio de 600.000 pesetas. Si esto hubiera ocurrido en Madrid (Risas) era cosa de arrastrar á los concejales culpables.

Con los organillos ocurre lo siguiente: destiene á uno por falta de licencia, y entonces salen ocho ó diez concejales que surgen gritando: ¡Que nos van á estropear la música cal! Y las 25.000 pesetas que importaría la licencia no ingresan.

Un teniente alcalde es abogado de tres granjeros; otro, es constructor, pero de cosas de Ayuntamiento. Y creo que hay incompetencias manifiestas.

Para terminar: Madrid es un aduar maturo, que no se atreve á venir extranjero al comercio se arruina, y el Ayuntamiento que no puede hacer nada con 31 millones de pesetas.

Aquí da miedo el pensar en morir, pero también lo pensando en cómo llevarán mi cuerpo por esos caminos. (Risas.)

En un párrafo, que produce sensación, dice que una mañana estuvo en el cementerio. Este, y que allí sufrió una de esas grandes impresiones que jamás se olvidan, una impresión tremenda, como de sueño macabro.

Desfilaban entierros y más entierros, se llaman temporales, unos hombres sacados restos para trasladarlos al osario.

Y yo vi, señores, con espanto, con espanto,

fríos de terror, que algunos cuerpos salían ent-

Miré a Madrid, y recordando que todo esto

Es preciso barrer los intereses políticos,

Los obreros, con sus gritos, también se de-

No quiero seguir por caminos que no me

Hablo de esto porque soy periodista y amo

Nosotros, obligados a amparar a los de

Este sufriendo clase media, que ahora em-

Se me ha dicho: «¿Quién es ese tendero

También se me ha dicho que cómo he

aguardado cuatro años para hablar de estas

«(Voces: El nombre, el nombre.)

El Sr. Prast: Se me pide el nombre y yo

«(El nombre! ¡El nombre!

Se produce un gran alboroto.

El Sr. Prast: Ese mal subsiste hoy, corregi-

Cuando yo era concejal había un negociado

Se me podía decir que están agregados.

Hay un periodista que es escribiente, con

Hay un periodista que es escribiente, con

Hay un periodista que es escribiente, con

Hay un periodista que es escribiente, con

Hay un periodista que es escribiente, con

Hay un periodista que es escribiente, con

Hay un periodista que es escribiente, con

PONDENCIA, que no es correligionario mío,

Se intentó crear en el Ayuntamiento 40

Hace el resumen del mitin.

Me reservo para otra ocasión demostrar

Con motivo de esto se produce un pequeño

Las lee el presidente, y dicen así:

Primera. Pedir la total supresión del im-

Segunda. Protestar de la forma en que

Tercera. Pedir al Gobierno urgentes y ra-

Cuarta. Poner en conocimiento del jefe

Aunque al llegar frente al ministerio de

Frente a nuestros balcones.

Frente a los balcones, de las oficinas cen-

Los aplausos se repitieron varias veces,

Frente al Ayuntamiento se detuvo el públi-

Se dieron gritos de ¡abajo el impuesto de

Durante un largo rato el público cantó el

A las dos menos cuarto se disolvió la ma-

La Comisión marchó al ministerio de la

El ministro recibió en el acto a los indivi-

El presidente, Sr. Uceda, le entregó las

El ex agente no escuchaba ya. Su rostro

—Esto es incomprendible. ¿Qué signi-

De repente sus ojos se fijaron por ca-

Leyó el sobre: «Al señor Felipe Pe-

—¡Mil rayos!—exclamó.—Al fin voy a

Consejo de Ministros tan pronto como éste se

Añadió que el Gobierno tendrá en cuenta

Cuando ya se había disuelto la manifiesta-

También aplaudieron frente a la casa del

Entre los concurrentes al mitin y a la ma-

También asistían nutridos grupos de las

También en los palcos se veían algunas se-

La calidad y el número de concurrentes dió

En todas las bocacalles del itinerario que

El Sr. Prast ha aludido, sin citarlo, a un

Cierto es que ese redactor es empleado

Como empleado, va a la oficina; como se-

La prueba de su independencia está en que

El ser empleado municipal no ha sido obs-

Por lo tanto, los ataques del Sr. Prast son

La pareja de escolta del tren mixto núme-

Los guardias civiles apeáronse y llegaron

Vestía pantalón de mecánica y guerrera del

La revelación que voy a haceros au-

«Yo era pura, cándida, tierna, amante,

«Yo era pura, cándida, tierna, amante,

«Yo era pura, cándida, tierna, amante,

«Yo era pura, cándida, tierna, amante,

«Yo era pura, cándida, tierna, amante,

«Yo era pura, cándida, tierna, amante,

«Yo era pura, cándida, tierna, amante,

aquellos restos humanos y entre las ropas ha-

Del hecho dieron cuenta al Juzgado de To-

Se ignora si se trata de un accidente ó de

Sucesores de G. Pereantón

Muerte de Díaz Moreu

Nos comunica nuestro corresponsal en Ali-

Cuando se inició la primera guerra de Me-

El comandante del Cristóbal Colón cayó en

Terminada la guerra recobró la libertad.

En el Congreso, donde ha representado va-

Profesó siempre ideas democráticas, figu-

Por sus dotes personales, por la caballería

El entierro.

ALICANTE. (Domingo, mañana.) El en-

Para asistir al mismo ha llegado el dipu-

LA NEGRITA EL RHUM ES EL MEJOR DIGESTIVO

Instituto Nacional de Previsión

Con motivo de la inauguración del Mon-

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

desarrollo logrado en Cataluña por tan hu-

La casa que mejores surtidos tiene en gra-

Sucesores de G. Pereantón

Muerte de Díaz Moreu

Nos comunica nuestro corresponsal en Ali-

Cuando se inició la primera guerra de Me-

El comandante del Cristóbal Colón cayó en

Terminada la guerra recobró la libertad.

En el Congreso, donde ha representado va-

Profesó siempre ideas democráticas, figu-

Por sus dotes personales, por la caballería

El entierro.

ALICANTE. (Domingo, mañana.) El en-

Para asistir al mismo ha llegado el dipu-

LA NEGRITA EL RHUM ES EL MEJOR DIGESTIVO

Instituto Nacional de Previsión

Con motivo de la inauguración del Mon-

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

«Rogamos a V. E. se sirva transmitir a

NOTICIAS É INFORMACIONES TAURINAS

En Madrid

En el mercado de plata, ha habido calma completa. Los últimos precios han sido: contado, 28 1/16 p. ; á plazo, 28 1/4 p. Baja por ventas de la China. En París se ha cotizado de 104 á 106 francos kilo. Igual que la semana anterior. En Nueva York se ha cotizado á 61 centavos. En Cartagena sigue resultando la onza á 3'00 pesetas. El plomo ha perdido en precio y en negociaciones.

LOS TEATROS

«SOIREES FEMINA» Zuzuela.—¿Recordáis los agradables espectáculos que hispanizó Gabriel España hace dos ó tres años en el teatro de la Comedia? Pues de algo semejante se trata ahora. Pero la serie de funciones inaugurada ayer por la Empresa de la Zarzuela presenta un carácter especialísimo y de singular atractivo; mé resfiero á la circunstancia de contarse ahora principalmente, casi exclusivamente, con la colaboración del bello sexo.

Las Soirees Femina—¿por qué no buscar una denominación más castellana y, por consecuencia, menos cursi? ¿No pudiera haberse dicho, por ejemplo, Tardes femeniles?— se han iniciado con el éxito más feliz. La nota atrayente era el anuncio de que la linda artista conocida por La Goya daría una conferencia acerca del género infimo.

La esperanza de admirar á la popular tonadillera, convertida en elocuente disertante, hizo que el teatro de la Zarzuela se llenara hasta el colmo.

La decepción general fué grande cuando, al terminar la representación de la graciosa zarzuelita El Barbero de Sevilla por los artistas de la casa, apareció en el escenario Pastora Imperio y, cecando con su irresistible gracia, habló en estos términos: «La señorita Goya está emocionadísima y no puede dar la conferencia, que sustituirá con números de su repertorio.»

Pastora Imperio fué muy aplaudida, pero á La Goya, aunque no se le hiciera ninguna demostración de hostilidad, se la recibió más friamente que otras veces y la contrariedad del público era evidente. Si la encantadora tonadillera no estaba segura de poder dar la conferencia, ¿por qué haber permitido que se anunciara? Después se repartió por los pasillos una hoja impresa con el discurso que La Goya no había querido leer ó recitar, y entonces comprendimos que no habíamos perdido gran cosa con no oírlo. Pero ¿dejaría de haber sido el anuncio de la conferencia el imán que ayer atrajo al público?

La Goya cantó el Ven y ven, La Tirana y otras canciones de ese delicioso repertorio suyo, tan agradable, tan español, tan original, con el cual ha demostrado cumplidamente que los teatros de variedades y el buen gusto artístico no son incompatibles. Para que admirásemos el salero, la hermosura y el encanto múltiple de una mujer en la escena, no hace falta que apele á contorsiones lujuriosas, ni á copias canalleas. Toda finura, elegancia y exquisitez es La Goya y, sin embargo, entusiasma siempre á todos los públicos. Ayer mismo, á pesar del pequeño y fugitivo enojo contra ella, los espectadores de la Zarzuela se deleitaron grandemente con sus bellas canciones.

Adelita Lulú, á quien ya conocíamos algunos del Triunfo Palace, cautivó luego á todos con el hechizo de su gracia, gentileza y juventud.

Las canciones, con excepción de la Serafina de Quinto, son de lo más vulgar é insustancial que se conoce, á juzgar por las muestras; pero la Lulú pone en ellas tan fina travesura y las adorna tan lindamente, con la expresión de su mirada y el garbo de toda su persona, que electrizó al selecto auditorio. Hasta las bellas damas en palcos y butacas rompieron en aplausos de simpatía.

Las ovaciones á Pastora Imperio, que después cantó y bailó sus gitanerías y garrotines de costumbre con su peculiar desenvoltura, no son para deslucirlas. El entusiasmo público llegó al desbordamiento. Debo confesarlo, aunque yo no sea de los aficionados á este linaje de copias y tangos, que no comprendo cómo pueden aspirar á competir (y aun llegar á tener muchos numerosos y decididos partidarios que ellas) con las danzas divinas de Tórtola Valenciana, los bailes españoles helenizados de la Argentina y las dulces canciones de La Goya. En su género garrotinesco, Pastora Imperio no tiene hoy rival, sin embargo, y confesarlo es de justicia.

Un intermedio musical de Caballero y otro de Jiménez completaron el programa. En un extracto se tomó el té en el café del primer piso de la Zarzuela, que estaba resplandeciente de alegría y de lujo.

CARAMANCHEL

Vigilantes y matuteros

En el Paseo de la Dirección se desarrolló anoche un suceso que recuerda los buenos tiempos del pincho y de la caseta.

Tres agentes de la Inspección de carnes, Pablo Moreda, Raimundo Caro y Gregorio Taravillo vieron en el mencionado paseo á un individuo agazapado, que les parecía sospechoso.

Diéronle el alto para detenerlo é inmediatamente surgieron como por arte de encantamiento nueve sujetos más, que se aprestaron á la defensa de su compinche.

Los sanitarios trataron de apoderarse de un saco que llevaba uno de ellos, llamado Eulogio Alende (a) el Mostro, muy conocido de los agentes, porque también ha estado empleado en la Inspección, pero el saco fué defendido á tiros por los matuteros que hicieron tres disparos, sin herir á nadie, afortunadamente. Después de un gran rato de lucha, hubieron todos, menos Eulogio, que fué detenido.

El saco cayó en poder de los agentes, resultando que iba lleno de carne, cuya procedencia no está puesta en claro.

que Pastoret tiene una cornada en un muslo. Lombardini coge los palos, y llegando paso á paso hasta la cara prende un buen par. Los mismos banderilleros de antes prenden cada uno un par bueno.

Lombardini empieza su faena sin parar nada, é intercala alguna que otra espantá, por meterse en el terreno del toro, estando muchas veces comprometido; después, volviendo la cara, larga un pinchazo de clase muy inferior, que escupe el animalito.

Sigue la faena el mejicano por toda la Plaza, y volviendo á entrar de largo deja media caña y delantera.

Descabella, y algunos aplauden.

CUARTO

Negro, también muy basto. De nombre «Cacharrer». Lombardini da tres verónicas buenas; luego, al hacer un quite en la primera vara, en la que el toro, aunque parezca mentira, recarga bastante, torea muy bien, oyendo palmas, de las pocas que se oyen en esta soplifera corrida, que se las trae. ¡Caballeros, qué aburrimiento! ¡Toda la tarde dedicados al dulce bostezo!

El toro salta la barrera por el 4, y después intenta hacerlo por el 5, sin conseguirlo. Por fin, se acaba el tercio, que ha durado bastante, casi tanto como el segundo, en el que están pesados los chicos de Lombardini; hasta que ponen el primer par transcurre un semestre.

Entra Rivera por delante, y al salir de la suerte, con bastantes fatigas, se tira al suelo, para evitarse las «moletias» de una cornada. Luego, al hilo de las tablas, prende un par de los buenos. Su compañero cumple. Su compañero cumple.

Lombardini no se quita la espina con la faena que hace en este toro, pues no consigue hacer nada digno de mención. La faena es siempre movida, con alguna clásica espantá, que el público celebra con música desagradable.

Tres pinchazos, entrando siempre de largo, y una estocada atravesada dan fin del toro. Pita.

QUINTO

«Vinatero», castaño aldinero, pequeño. Fuentes le da varias verónicas, bailaditas y tal.

El bicho, indigno de una plaza como ésta, es condenado á fuego vil.

¡Vaya una corrida mala, Sr. Bueno! ¡Qué buenyada más indecente!

Mantel García entra y no clava un par, que, de haber prendido, hubiera sido en las orejas; luego deja medio par delantero; sigue su compañeroito del alma con otro medio, y con un par cada uno se termina esto.

Fuentes empieza bien su faena con dos pasos naturales, uno de rodillas y otro de pecho, buenos; sigue pinchando bien y entra con un pinchazo bueno, que se aplaude.

La segunda parte tampoco es mala, aunque si un poco más movida; pero el muchacho está valiente y hace todo el trabajo solito, sin admitir ayudas de nadie; luego entra con otro pinchazo de menos categoría que el anterior.

La tercera parte ya es más deslucida, se mueve algo más y sacude un golletazo, cuando recibe un aviso.

Entra con media de travesía, que no acierta, un metisaca, entrando sin querer ver al toro, viendo únicamente al alguacil, que le taca el segundo aviso.

Intenta descabella, y lo consigue, después de sacar el presidente el pañuelo verde, para que aparecieran los cabestros.

De noche casi sale el

SEXTO

Un toro grande, negro, con una barbaridad de leña en la cabeza. Trae igual divisa que los lidiados anteriormente.

Peones recortan toro. Lidia llévase al revés, siguiendo costumbre invernal de novilladas.

Público canta cuplés «Corté de Faradón, que interrumpe por aplausos á Fuentes, que quita bien. Grada 3, bofetadas á docenas. Picadores no tienen prisa, á pesar de que sombras noche nos envuelven, encendiendo público cerillas, haciendo efecto fantástico.

Segundo tercio dura más que corrida seis toros formal. Presidente debiera retirar toro corral. No se ve.

Público protesta salida Lombardini á matar, y pide retiren toro á sus habitaciones. Lombardini aguanta colada. Fuentes ayuda con capote.

Por fin, después metisaca, es llevado vivo corrales. ¡Qué corrida! Público torea cabestros.

Al salir de la Plaza la cuadrilla de Lombardini ha sido silbada por el público.

Pastoret, una vez hecha la cura en la Plaza, ha sido conducido en una camilla á su domicilio, Zurita, 37.

El diestro se queja de algunos dolores en la parte lesionada, y se lamenta únicamente de no haber podido torear la corrida, en la que esperaba consolidar el cartel que tiene; pero, según el médico, podrá vestirse con el traje de luces el próximo domingo.

—Hoy habla salido á torear con calentura— nos dijo el diestro— con entusiasmo muy grande; así es que estoy muy fastidiado con no haber terminado la corrida.

El toro, como estaba muy «sobrado», no me ha dado más que una cornada, del topetazo del viaje; si hubiese sido más «toroso», éntonces ¡cogé mejor y me hace más.»

P. ALVAREZ.

PARTES FACULTATIVAS

Durante la lidia del primer toro ingresó en esta enfermería el espada Carlos Lombardini con una herida cortante de un centímetro, en la cara palmar del dedo anular de la mano derecha, lesión que le impide continuar la lidia.—Doctor Castro.

«Durante la lidia del tercer toro bis ha in-

gresado en esta enfermería el diestro Francisco Ferrer (Pastoret) con una herida incisa de quince centímetros de extensión y dos de profundidad, situada en el tercio superior cara externa del muslo derecho, que interesa el tensor de la fascia lata y masa muscular; lesión que le impide continuar la lidia.—Doctor Castro.»

En provincias

EN BARCELONA

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Se está celebrando en la plaza de toros antigua la novillada segunda de la temporada.

Torean Posadas, Larita y Belmonte. El ganado, de Cocha y Sierra, resultó regular.

Entre los matadores se destacó Belmonte. A consecuencia del mal estado del piso de la plaza, algunos diestros han caído al suelo y corrido peligros.

No ha habido incidentes. La entrada, un lleno.

EN CASTELLON

CASTELLON. (Domingo, tarde.) Con la Plaza llena hasta los topes, habiéndose quedado sin entradas centenares de extranjeros, no obstante haberlas vendido los revendedores á precios exorbitantes, se ha celebrado la corrida, en la que han tomado parte los matadores Bombita y los dos Gallos.

Al hacer el paseo las cuadrillas, se oyeron nutridos aplausos. El primer toro, de nombre «Chorlito», es berrendo en negro.

Los tres espadas se lucen en quites. El toro, aunque tardo, admite seis varas con poder, ocasionando tres caídas.

En banderillas sobresale Morenito. Bombita muletea cerca, valiente, para propinar un pinchazo hondo y media, sin apretarse. Pitos.

Repite con otro pinchazo, y descabella á la primera. Aplausos. Segundo.—Tiene poder y toma seis varas, derribando dos veces y matando un caballo.

Los banderilleros cumplen. El Gallo, bien con la muleta. Termina con el toro de un golletazo. Pitos.

El tercero, «Alcalareño», es cárdeno, y tardecando recibe seis puyazos por dos caídas. Joselito pone un par soberbio, y con la muleta hace una faena superior.

Da cuatro pinchazos con el toro quedado, y recibe aplausos. Cuarto.—«Lamparero», ensabanado.

Al tirarse al ruedo, un capitalista es derribado, sin consecuencias. «Lamparero» arremete contra los piqueros y derriba tres jacos.

Bombita coloca un gran par de lujo, regalo de un admirador de Burriana. Hace luego una faena de muleta superior; deja una estocada delantera, otra atravesada, y después de varios intentos, descabella. (Pitos y dos avisos.)

Quinto.—«Tahonero», berrendo en colorado y bravísimo. Con poder toma siete varas, por cuatro caídas. Los matadores lucen en quites.

Los hermanos Gallo compiten en adornos, y son ovacionados. Joselito, con los palos, queda bien. Rafael, regular. Bombita, bien.

El Gallo muletea bien, deja un pinchazo, una entera, y tras varios intentos, otra, que mata al bicho en las tablas. (Dos avisos y bronca.)

Sexto.—Le llaman «Bailarín» y es berrendo en negro. Con bravura y poder toma seis puyazos y ocasiona cuatro caídas.

Joselillo hace una faena superior y termina con un volapié monumental. Ovación.

La Casa Herce, Carmen, 3, liquida á precios baratísimos, á partir del día 3 del corriente, todas sus existencias en encajes, tules, puntillas, galones, mantillas, vestidos de tul, etcétera.

ASOCIACION DE LA PRENSA

La fiesta de mañana

Resumen de triunfos.

El programa de la gran solemnidad artística que para mañana lunes por la tarde ha organizado la Asociación de la Prensa en el Teatro Real, es indudablemente un acierto. Así lo demuestra la gran demanda de localidades que ha hecho el público antes de comenzar la venta.

Basta pasar la vista por ese programa, que ayer quedó fijado en los sitios de costumbre, para ver que en el están los actos de mayor lucimiento de las obras en que más calurosos éxitos han obtenido los eminentes artistas del Teatro Real.

Es, pues, un resumen de triunfos; como si dijéramos, una lotería en que todos son primeros premios.

Véase el detalle de esta brillante fiesta.

PROGRAMA

1.º Primer acto de la ópera de Bretón, Tabaré, por los Sres. Viñas, Patino, Masini-Pieralli, Buroni, del Pozo, Verdagué, Olivera, Fernández y coro general. Director de orquesta, maestro Bretón.

2.º Obertura de Liszta, Beethoven, dirigida por el maestro Rabl.

3.º Cuarto acto de la ópera de Wagner, Lohengrin, por la señorita Gagliardi y señores Viñas y Lupi. Coro general. Dirigida la orquesta el maestro Saco del Valle.

4.º Segundo acto de la ópera de Thomas Hamlet, por las señoritas Gonzaga y Guzmán y los Sres. Titta Ruffo, Luppi, Tanci y del Pozo. Coro general. Dirigirá la orquesta el maestro Zuccani.

5.º Cuarto acto de la ópera de Meyerbeer, Los Hugonotes, por la señorita Gagliardi y señores Sres. Palet, Bonini, Masini-Pieralli, Masini-Tanci, Oliver y Foruria. Dirigirá la orquesta el maestro Zuccani.

Habrá también alguna canción.

Agua de Solares

Insustituible como agua de mesa.

AUTOCRITICAS

«MAMA»

Sr. D. Ricardo J. Catarineu.

Mi querido amigo: Ahí van las cuartillas de la autocrítica que he tenido usted la amabilidad de pedirme con motivo de mi comedia nueva «Mamá», y con ellas va un millón de gracias por la cortesía para usted y para LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

Mamá es una comedia en tres actos, que está escrita en el mes de abril, en Niza, frente al mar azul, bajo el cielo azul, a la sombra ligera de todos los frutales en flor, al aire libre, en un jardín con palmeras, naranjos y rosales, tan cuajados de azahar y de rosas, que aún, cuando oigo yo mismo las palabras pasionadas, en que la maravillosa voz de Mariaguerrero defiende con vibración soberbia sus derechos de mujer, me parece que estoy en el aire el intenso perfume veraniego de aquellos pocos días tan felices.

Toda esta gloria del amable ambiente, asado en otra época me hubiese movido a escribir una comedia de sonriente frivolidad; pero no hay que olvidar que en ese mes de abril estaba en una de vuelta a la vida, después de enfermedad larga, tediosa y grave.

Acaso sin saberlo, estuve harto cerca de la eternidad—de hecho algún periódico me llamó por muerto,—y en lo más frívolo de la primavera me impulsó el cerebro, tal vez desahogado por la inconsciente visión de lo absoluto, la necesidad de tratar en mi obra cuestiones humanas, hondas y un poco dolorosas, como lo es siempre la realidad cuando sinceramente se la mira.

Cierto, que mi vuelta a la vida, y el milanesco bálsamo del aire saturado de sal marina sobre la piel nueva dieron a la emoción que iba escribiendo saludable serenidad, después de bastantes palabras un tanto margaras y acaso violentas, y de unas cuantas lágrimas sinceras, florece como solución de la obra la inevitable y única solución de la vida: la resignación en humildad a las flaquezas propias y ajenas, y la afirmación del amor en todos sus más nobles y vulgares sentidos: amor de madre, amor de mujer, amor de marido, ternura filial—amor, en fin, ese como quiera,—como amparo único contra el dolor y la pasión, como sostén posible y perdurable de la universal humana flaqueza.

Terminada la obra, ante la para mí tan ardua dificultad del título, tuve tentación de titularla Otra casa de muñecas. Venci la tentación, aunque en mi espíritu el hecho sólo significaba un homenaje de fervorosa admiración al autor de Espectros, por temor a que se tomase por alarde de intempestiva verbosidad.

No pretendo, naturalmente, haber escrito una «Casa de muñecas»; pero el conflicto de la comedia mía tiene con el de la inmortal comedia de Ibsen la similitud de ser un conflicto—el eterno en el siglo en que vivimos—de marido y mujer, de hembra honrada, sentimental y tan inconsciente como la del siglo de irresponsabilidad y de no acción, contra el hombre honrado también, tan egoísta, tan incomprensivo y tan paño de su indiscutible superioridad de «amor» que le han hecho los mismos siglos de hacer y de imponer la ley, con la autoridad que es concedernos, señoras, la solidez y fundamento,—con la autoridad, repito, del gana el pan.

Hay en «Mamá», como en «Casa de muñecas», un conflicto económico que la mujer quiere ocultar al marido... ahí termina la sencillez: móviles, afectos, soluciones y relaciones, son harto distintos y aun diametralmente opuestos. Mi Mercedes se parece a... en que es mujer, pero es tan distinto concepto de la vida, y aun de la felicidad, España y en Escandinavia!

Esta comedia nueva no es pesimista ni optimista; ya como la vida: unas veces llorando y otras sonriendo; hay en ella gentes tan buenas como las hizo Dios, y otras tan malas como el temperamento las obligó a ser; se ve al hombre honrado ó se nace granuja; no modo de evitarlo ni de guardarle a nadie por el nivel ó desnivel moral con que se venido al mundo. En mi comedia, los malos dejan de serlo, ni se convierten al final del más angelical candor; el más angelical candor está en ocasiones, también en la vida como en la vida, expuesto a caer en lo que hemos convenido en llamar abyección humana, por obra y gracia de la pasión, y a veces, por casualidad, como también acostumbra a suceder en la vida. El amor hace buenas y malas jugadas, como acostumbra; ternura filial, que es virtud, hace caer a un hombre, por otra parte a carta cabal, en «incorrección» que, en el lenguaje masónico, es casi una deshonra. Entre todo esto, parece y es grave, una mujercita elegante que tiene más remedio que ponerse muy guapa con el hombre a quien preferiría dar volutas... Así es el mundo. Yo he querido copiar lo que todos vemos y algunos sentimos, fuerte, serena y desapasionadamente.

Siempre mi obra tendencia docente, sino con el fin de ser posible. A pesar de todo, y que el cielo azul, la primavera, las mujercitas y las bellas palabras, nos lo hagan creer de cuando en cuando, generosamente, del vivir, aunque sólo sea «para ir viviendo», es cosa seria... y grave. ¡Como que es desde que nacimos, condenados a...

G. MARTINEZ SIERRA

Centro Instructivo del Obrero

Organizado por la Sección Juvenil que preside el director de Estudios D. Agustín Caba... tuvo lugar anoche en este centro de enseñanza una conferencia sobre «Consideraciones históricas»; desarrollada muy elocuentemente por el joven profesor de francés, Ralazar y Alonso.

de la vida, pues más que un adolescente nos pareció un consumado catedrático, probando los razonamientos históricos de un modo irrefutable y llevando a nuestro conocimiento sus teorías, sin ningún género de dudas.

Después de hacer profundas reflexiones sobre la definición de la Historia, apoyándolas con palabras de Michelet y Cicerón, trató magistralmente todos nuestros grandes hechos de armas y cuestiones internacionales más trascendentales, arrancando frenéticos aplausos del numeroso auditorio cuando describió con frases llenas de entusiasmo y patriotismo nuestras guerras de Reconquista, Independencia y Estados Unidos; sintiendo tan hondamente nuestras pérdidas coloniales, que sugestionó con su candente oratoria a los oyentes que, puestos de pie, vitoreaban con arrebató al novel disertista por su entusiasta españolismo.

Tuvo Salazar, en su conferencia, un exquisito cuidado en separar escrupulosamente los hechos novelescos de los reales, para venir a finalizar su hermosa oración con estas palabras:

«El verdadero patriotismo consiste en narrar la verdad histórica para que los próximos sucesos nos sirvan de estímulo y poner remedio a los adversos, para que no se vuelvan a repetir.»

X.

LA CASA SERRANO

no tiene rival en Madrid. Es, sin disputa, la que tiene mejor surtido y vende a precios más baratos objetos para regalo, joyería y platería.—ALCALA, 14, é INFANTAS, 27.

SUGESOS DEL DIA

De la Casa de Socorro del distrito de Palacio avisaron esta tarde al Juzgado de guardia de un accidente ocurrido en el paseo de la Florida, y del cual había sido víctima un individuo llamado Eduardo Herrero, domiciliado en la calle del Olivar, 39 y 41.

Un automóvil, cuyo chauffeur fué detenido y puesto a disposición del juez de guardia, había sido el causante del suceso. Parece que en dicho paseo, frente al café de La Florida, alcanzó y derribó al indicado transeunte, ocasionándole lesiones diversas, todas ellas de carácter menos grave.

El paciente fué trasladado a su domicilio, después de curado en el citado dispensario médico.

Incendios. Durante la mañana hubo dos incendios sin importancia en otros tantos edificios de las calles de Orellana y Marqués de Urquijo, acudiendo a ambos la brigada de bomberos.

Anisete Marie Brizard

—¿Qué licor prefieren los «gourmets»? —El Anisete Marie Brizard.

PLEITOS Y CAUSAS

La señorita, el novio y el farmacéutico. En un pueblo de Levante existía un soltero que sostenía relaciones amorosas con una señorita, tan rica de virtudes como pobre de pesetas. Decidieron casarse y se publicaron las amonestaciones canónicas correspondientes.

Tres ó cuatro días antes de la boda, el novio se presentó descompuesto en casa de su prometida. Había recibido un anónimo en el que se afirmaba que su futura esposa sostenía tratos carnales con un señor farmacéutico, se sentón y casado.

Enterada la muchacha de la infamia, mandó llamar al farmacéutico, que se presentó en el acto en casa de aquélla, desmintiendo del modo más categórico las afirmaciones del anónimo; pero el novio no se dió por satisfecho y rompió en el acto sus relaciones con la aludida señorita.

Como el novio no volvió a ver a su prometida, ésta, acompañada de su madre y de una vecina, se presentó días después en la casa de aquél, para exigirle la devolución de sus cartas y retratos y la entrega del anónimo. Se negó el requerido a entregar el anónimo, permitiendo tan sólo leerlo, lectura que le produjo un síncope a la desgraciada señorita, rompiendo entonces el anónimo el ex novio; pero insistiendo en que creía en la denuncia y que no se casaría con ella, afirmaciones que sostuvo también ante otros vecinos que le preguntaron el motivo de haber desbaratado su proyectado enlace.

La muchacha y el farmacéutico se querellaron por injurias contra el novio, y la Sala de la Audiencia de Castellón le absolvió, con el voto en contra de uno de los magistrados, que estimó debía condenarse al procesado como autor de un delito de injurias graves, proferidas de palabra, a la pena de un año, ocho meses y veintidós días de destierro, multa de 600 pesetas y pago de 5.000 a la señorita agraviada, en concepto de indemnización.

La señorita, en vista del fallo absolutorio de la Sala, interpuso recurso de casación por infracción de ley, que ha defendido elocuentemente el insigne juriconsulto D. Juan de La Cierva.

Sostiene éste, de conformidad con el voto reservado, que el novio fué quien se escribió el anónimo a sí propio, sin otra finalidad que la de romper su compromiso con la recurrente, como lo prueba el hecho de dar crédito a una villanía de tal naturaleza y, sobre todo, el que dicho señor se casaba pocos días después con una rica heredera vecina del mismo pueblo.

Aun sin eso—dice el Sr. Cierva—, el hecho de romper las relaciones con una señorita de buena fama y honesta, por una denuncia anónima; el de afirmar delante de la misma que daba crédito al anónimo, y el de decirlo así a los vecinos, vale tanto como afirmar que dicha señorita sostenía, en efecto, trato carnal con un señor casado, especie que constituye evidentemente una injuria gravísima para el honor de aquélla, con la publicidad y el escándalo consiguiente que supone en un pueblo pe-

queño la no celebración de una boda concertada y la afirmación hecha por el novio de que tal cosa obedece a que su novia sostiene relaciones ilícitas con otra persona.

El fiscal, Sr. Cores, se adhirió al recurso. Lo combatió elocuentemente el Sr. Barcia, alegando que no son injuriosos los hechos que realizó su patrocinado, que se limitó a velar por su honor comprobando la certeza del anónimo, sin afirmar que fuera verdad. En todo caso, agrega, faltaría el «animus injuriandi», necesario para justificar la condena.

ALVAR-ARRANZ

Peregrinación á Padua y Roma

La Junta organizadora de tan piadosa peregrinación nos ruega insertemos las siguientes advertencias, para que sirvan como constatación a las numerosas preguntas que la han dirigido varios devotos del Santo, de aquí y de provincias.

1.ª Se ha alterado la ruta trazada en los primeros programas, y se adelanta la fecha de partida al 19 de mayo próximo, con objeto de poderse reunir en Zaragoza con la peregrinación regional de esta provincia eclesiástica en la fiesta de la Coronación de la Santísima Virgen del Pilar, no pudiendo hacer más extensas las paradas en Marsella y Milán, a fin de llegar a Venecia-Padua los días 28, 29 y 30 de mayo, para celebrar el solemnisimo triduo ante el sepulcro del Santo, objeto primordial de la peregrinación.

2.ª No pierden el ejercicio de los 13 meses las personas que tengan la devoción de practiarlo, toda vez que los días 20 y 27 de mayo, 3 y 10 de junio que se halle de viaje la peregrinación, tiene paradas en dichos días en Zaragoza, Milán, Roma y Niza.

3.ª A las personas que se inscriban de provincias, y vengán a reunirse a la peregrinación a esta corte, se les facilitará billete especial de ida y vuelta, con un 40 por 100 de economía sobre el ordinario.

4.ª A los que se incorporen en Zaragoza se les descontará el importe de las comidas que se hagan en ruta en el trayecto Madrid-Zaragoza y regreso; y

5.ª Los que lo hagan en Cerbère abonarán desde dicha estación y regreso a la misma, las cantidades de 625 pesetas en primera, 505 en segunda y 405 en tercera clase.

Para más detalles pueden dirigirse a la oficina de la Congregación, calle de la Cabeza, 32, principal derecha, de seis á ocho de la noche.

SECCIÓN OFICIAL

LA «GACETA»

Sumario.

MARINA.—Real decreto disponiendo se considere como hecho de guerra el realizado por el alférez de navío D. Joaquín Alfonso de Luna en el conato de rebelión de parte de los tripulantes del Numancia, que tuvo lugar en aguas de Tánger en la madrugada del 2 de agosto de 1911.

PRESIDENCIA.—Real orden declarando de utilidad pública y sujeta a expropiación forzosa la superficie de 522.000 metros cuadrados, sita en término de Pamplona, para instalación de un polígono de tiro en la referida capital.

GUERRA.—Real orden disponiendo se devuelvan a los interesados las cantidades que ingresaron para reducir el tiempo de servicio en filas.

—Otra ídem íd. íd. las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar activo.

NOTICIAS GENERALES

Su Alteza Real la Infanta doña Isabel, que tanta afición ha mostrado siempre por las Bellas Artes, ha visitado el estudio de los señores Padró, felicitando a Mercedes Padró por los cuadros que destina a la próxima Exposición de Munich.

Lo mismo que Su Alteza Real, el Infante D. Fernando honró a dichos señores, en la tarde de ayer, con su visita.

Resumen de los servicios prestados por el Gabinete Médico de socorro del barrio de Salamanca durante el mes de febrero último: En consulta pública, 845; en consulta de niños, 167; a domicilio y en el Gabinete, 119; casos judiciales, 27; vacunados, 27. Total, 1.185.

Después de haber padecido mucho tiempo de los ojos, sin que los numerosos tratamientos seguidos hasta en Clínicas del Extranjero le hayan dado resultado, doña Apolonia Agudo, Pontejos, 7, ha curado radicalmente, gracias al tratamiento especial del Gabinete Oculístico, Fuencarral, 20 duplicado.

A la traslación del cadáver de D. Vicente Castañeda y Diana a la estación del Mediodía, para llevarle al panteón de familia de Valencia, ha asistido numerosísima concurrencia, figurando entre ésta el ministro de Gracia y Justicia, el general Azcárraga, don Javier Ugarte y una Comisión del Colegio de Notarios de Madrid.

La presidia la familia, el repetido ministro, los hijos del finado, D. Vicente y D. Joaquín, y el director espiritual de aquél, D. Ignacio Jiménez.

Leemos en la Prensa donostiarra que el Hotel du Palais, de San Sebastián, ha abierto ya la campaña de 1913 con motivo de las fiestas de Pascuas que se avecinan.

El lunes 3 del actual, a las seis y media de la tarde, dará el señor D. Hilarión González del Castillo en el Ateneo de Madrid su segunda conferencia acerca del tema «Pompeya y la Ciudad Lineal».

El Colegio Central de profesores mercantiles de España organiza un banquete para testimoniar a su ilustre compañero y docto catedrático D. Estanislao D'Angelo la satisfac-

ción general sentida por haber sido nombrado para el cargo de director general de Comercio.

Al banquete, que tendrá lugar en el Palace Hotel el día 12 de los corrientes, a las ocho y media, asistirán catedráticos de las Escuelas de Comercio, profesores mercantiles y algunos amigos particulares que lo desean.

Las tarjetas de asistencia se hallarán de venta, al precio de 15 pesetas, en el Colegio de profesores mercantiles y Círculo de la Unión Mercantil (Carretas, 14) y en la librería Internacional (Alcalá, 14).

Mañana lunes, a las seis en punto de la tarde, celebrará sesión pública la Academia Médico-Quirúrgica Española en el local del Colegio de Médicos (Mayor, 1). Se discutirán las comunicaciones anunciadas para la sesión anterior por los Sres. Tapia, Ratera y Sáinz de Aja.

Esta vez se adelanta media hora la sesión.

Quesos y mantecas

nacionales y extranjeros. Los mejores, en Casa de RIVAS GARCIA, Peligros, 10 y 12.

ALCANCE POLITICO

El ministro de la Gobernación recibió esta madrugada a los periodistas, manifestándoles que las noticias de provincias acusaban completa tranquilidad.

Ha recibido multitud de telegramas, todos relacionados con las próximas elecciones, pues son más los partidarios de salir por el artículo 29 que los que se sienten con fuerzas para ir a la lucha.

Indicó que era casi segura la retirada de la candidatura del conde de Limpías por el distrito de Palacio; de confirmarse esta noticia se aplicará el artículo 29, en dicho distrito.

Presidido por el Sr. Moya se reunió anoche en la redacción de El País el comité que gestiona la libertad de los periodistas presos por delitos políticos.

Los reunidos acordaron visitar al Presidente del Consejo, para rogarle active los expedientes de los comprendidos en el último indulto.

En las primeras horas de la noche regresó a Madrid el Sr. Presidente del Consejo.

Este recibió contadas visitas, é inmediatamente pasó a informarse de la extensa correspondencia telegráfica recibida acerca de los actos electorales de hoy.

El señor conde de Romanones felicitábase de la conducta seguida por sus amigos, los cuales habían dado nuevas é inequívocas pruebas de disciplina. De casi todos ha recibido el señor conde de Romanones, al par que la felicitación, la expresión de su adhesión incondicional.

Creo el Presidente, con arreglo a las proclamaciones por el artículo 29 ya conocidas, que las elecciones le darán seguramente mayoría en 35 provincias, resultado que, de darse, juzgaba satisfactorio.

Aparte de esos telegramas, ha tenido el jefe del Gobierno otros de protestas de señoras católicas, con ocasión de la enseñanza neutra, y algunos también, relacionados con el mismo asunto, y suscritos por señoras, pero estos últimos de felicitación.

El resumen total de diputados elegidos es el siguiente en 27 provincias:

Table with 2 columns: Party and Number of Deputies. Includes Liberals (133), Conservadores (97), Jaimitistas (2), Defensa Social (1), Republicanos (6), Independientes (1), Indefinidos (1), Total (241).

ULTIMA HORA

Princesita grave. LA HAYA. La Princesita Juliana, hija única de la Reina de Holanda, ha enfermado de pronto, gravemente.

En Holanda ha producido la noticia gran sensación.

La Princesita cumple cuatro años el 30 de marzo.

Un incendio. PARIS. En Vicennes se ha incendiado el almacén militar.

Acudieron las tropas a sofocar el fuego. Las pérdidas han sido grandes. Sin desgracias.

Entierro de Carouy. PARIS. Ha sido enterrado el bandido Carouy, que se suicidó.

Se telegrafió a su hermana preguntándole si reclamaba el cuerpo y contestó que no.

Revolución. NUEVA YORK. En Venezuela el general Araujo ha levantado una partida de 800 hombres en Cujillo, proclamándose Presidente.

Los «autos». DERLEVILLE. Ha llegado la caravana automovilista que recorre Francia. Sin novedad.

Regreso de tropas. CONSTANTINOPLA. Han empezado a regresar las tropas del décimo Cuerpo de ejército que habían sido enviadas a Galipoli.

Fiestas francoespañolas

PERPIGNAN. Con motivo de la inauguración del camino que ha de poner en comunicación los territorios de España y Francia, han empezado grandes fiestas internacionales. Asisten nutridas representaciones de ambos países.

Se celebró un gran banquete en el que monseñor Rahote brindó por España, en nombre del Presidente de la República.

Después se inauguró el camino que conduce a Cerbère. Aquí se sirvió un banquete popular. Gran entusiasmo.

AVISOS UTILES

Todos los niños toman con deleite el Malte Kneipp. Es imposible hallar otra bebida más adecuada para el organismo infantil que el Malte Kneipp con leche. ¡¡ Ahí está la salud!!

BASTONES Los más elegantes. M. de Diego. Puerta del Sol, 13.

LOS que tengan TOS. toman las PASTILLAS del Dr. ANDREU y se curarán. Casi siempre desaparece la tos al concluir la primera caja. Pídanse en las Farmacias.

Tomando chocolate Zorraquino, de sólo cacao y azúcar extra, se garantiza la salud.

Gofrenata. VIÑAS Y CIA BARCELONA. POSTRE IDEAL. Exquisita Gofreta o emparedado de nata, nutritiva, agradable y de conservación segura. DE VENTA EN LOS ULTRAMARINOS.

Rogamos a todos los señores suscriptores que cuando nos avisen el cambio de residencia digan con claridad, no sólo el punto adonde se trasladan, sino las señas donde últimamente recibían el periódico, para facilitar el servicio.

ESPECTACULOS

EL CARTEL PARA EL DIA 3

REAL.—4,30, función extraordinaria á beneficio de la Prensa. ESPAÑOL.—9 (popular), Electr. COMEDIA.—9,30 (19.ª lunes de moda), Mi papá y La Argemina. PRINCESA.—9,45 (beneficio de Emilio Thuillier), Mamá (estreno) y El capricho. LARA.—6,30 (doble), Un negocio de oro (tres actos), 10 (15.ª lunes beneficio aristocrático, función completa), El nido (dos actos), y La mala sombra. APOLO.—6,30, Los cadetes de la Reina, Alpine el Singers (última semana)—10, La alegría de la huerta, Alpine el Singers.—11,30, Los cadetes de la Reina. ZARZUELA.—6,30 (doble), La generala.—9,15, La hija del mar.—10,30, Molinos de viento.—11,45, El barbero de Sevilla. ESLAVA.—6, Petit café.—10,45, La tirana. COMICO.—6,30 (doble), La misa del gallo (dos actos)—10,30 (doble), La misa del gallo (dos actos). CERVANTES.—6,30 (sección vermouth), El abuelo (dos actos)—10 (sencillo), En cuatro creciente.—11 (doble), Camino adelante (dos actos). NOVEDADES.—6, La señora Barba-Azul.—7,15, La Venus moderna.—9, El banderín de la 4.ª.—10,30, El gitano.—11,45, La suerte de la fea... GRAN VIA.—7 (doble), El fresco de Goya y la troupe japonesa.—10 (sencillo), La Camarona.—11,30 (doble), La troupe japonesa y S. M. el Cupón. COLISEO IMPERIAL.—4,15 y 8,30, películas.—5,15, Los corridos.—6,15, Por las nubes (doble)—9,30, Los dos sordos.—10,30, Juan José (especial). PRINCIPE ALFONSO.—Ideal Cinema. Sección continua de 4 a 12,30. Nuevos programas a diario. Lunes por la tarde, gran moda. Jueves y domingos, matines infantil con regalos.—Exits: La asechanza (1.000 metros) y Venganza del contrabandista. SALON DOHE (Atocha, 60, y Santa Isabel, 3).—Todos los días sección continua de 4 a 12,45. Los domingos, desde las 3, por secciones. CINEMA X.—Sección continua de cinematógrafo de cinco de la tarde a la de la noche. Lunes, moda—Jueves, gran gala. IDEAL POLISTILO (Villanueva, 25).—Abierto de 10 a 1 y de 3 a 8.—Palmes.—Sección continua de cinematógrafo de 5 a 8.—Martes y viernes, moda.—Jueves, dedicado a los niños con programas especiales y carreras de cintas. CHANTECLER.—Sección continua de cinematógrafo y cambio diario de películas.—Los domingos sección de tarde. PETIT-PALAIS.—Desde las 5,30 de la tarde, variado repertorio y estreno de películas. BENAVENTE.—12, Gran matine infantil con regalo de juguetes. De 3,30 a 12,30, secciones de cinematógrafo.—Todos los días estrenos. FAIRO NUEVO.—Grandes atracciones cinematográficas.—Estrenos los lunes y jueves de películas sensacionales. TRIANON-PALACE.—Desde las 4,30, grandes secciones de cinematógrafo y variadas por una escogida compañía internacional. SALON REGIO (plaza de España).—Cinema-teatro.—Maravillosas escenas animadas.—Secciones continuas de 4 a 12,30.—Jueves, matines con regalos.—Martes y viernes, funciones populares.—Grandes éxitos. El usurero y El gallo rojo. MADRILEÑO.—Desde las tres de la tarde, grandes secciones de variadas por una escogida compañía. SALON MADRID.—6 y 7 gran moda). Selecto programa de cinematógrafo y variadas. A las 10, 11 y 12.—Extraordinario y sensacional desafío entre Angélica Solsona, Chelito y Preciosilla. CINE-DORA (antes teatro de la Latina, Toledo, 62).—Secciones continuas de cinematógrafo de 4 a 12,30 los días laborables; los festivos, por secciones, desde las tres de la tarde.—Lunes y viernes, sensacionales estrenos, con cambio completo de programa.—Jueves, por la tarde, secciones especiales para niños á cinco céntimos.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.

